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Tesis de Historia de la UNAM, 
Premios Marcos y Celia Maus 
Recibieron la distinción, correspondiente a 1990, José Enrique 
Covarrubias, Edgar Velador Castañeda y Alvaro Matute 

¿ El historiador es una especie de inte-
lectual que no se ha extinguido, ni 

lo hará, porque no obstante las muta
ciones ideológicas y teóricas sufridas, 
logró sobrevivir por más de 2000 años, 
gracias a que inquirir y el reflexionar 
sobre el acontecer . es una tarea inhe
rente al hombre. 

El premio MAUS, dijo, se estableció 
para reconocer la labor de quienes se 
han distinguido en el desempeño de la 
actividad académica, al tiempo que 
constituye un acto de fe y de amor que 
expresa la firme creencia en las capa
citaciones de los historiadores, de los 
universitarios y de los hombres. 

Así lo afirmó la maestra Gloria Ville
gas, Secretaria Académica de la Facultad 
de Filosofía y Letras, durante la entrega 
de los Premio Marcos y Celia Maus a las 
mejores tesis de licenciatura, maestría y 
doctorado en historia, correspondientes 
a 1990, cuyos acreedores fueron José 
Enrique Covarrubias Velasco, Edgar Ve
lador Castañeda y Alvaro Matute, res
pectivamente. 

Señaló que la comunidad universita
ria en general, y la del Colegio de His
toria, en particular, tiene motivos 
sobrados para congratularse, porque 
tres de sus egresados, en ejercicio ple
no de su vocación, reciben un justo 
reconocimiento a su calidad profesio
nal, rigor, capacidad crítica y a su com-
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Jefe del Departamento Programa de Actualización 
de Fisiología de Medicina docente y profesional 

Doctor René Drucker. >4 

de excelencia 
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Cursos para 
profesores de enseñanza 

media superior 
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Preservar el ambiente, 
reto de nuevas 

tecnologías 
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Cátedras especiales 
del CCH 

Ingeniería en 
México: dos siglos 

de enseñanza 
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Ayer se presentó en el Palacio de 
Minería el programa para cele
brar el bicentenario de la ense
ñanza de la ingeniería en nuestro 
país; las actividades incluyen la 
publicación de libros sobre esta 
disciplina y tienen fines de divul
gación. Al acto asistieron el rec
tor José Sarukhán, el licenciado 
Manuel Bartlett, titular de la 
SEP; el CP Osear Joffre, director 
del IPN, y directores de escuelas 
e institutos. 

Informe de labores 
de la ENP 

Maestro Ernesto Schettlno. 
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Actualización y desarrollo de investigaciones 

En marcha programa para elevar 
el nivel docente en Economía 
Inaugurado por el rector de nuestra Casa de Estudios, cuenta con 
el apoyo económico y la gestión de la embajada de EU 

Con el apoyo económico y la gestión 
de la Embajada de los Estados Uni

dos en México, dio inicio el Programa 
de actualización docente y profesional 
de excelencia, cuyos objetivos son los 
de promover la actualización, desarro
llar la investigación y elevar el nivel 
profesional del personal docente de la 
Facultad de Economí t; fue inaugurado 
por el doctor José Sarukhán, rector de 
laUNAM. 

Momentos antes de dar por inaugu
rado el programa, que consiste en dos 
cursos coordinados por profesores de las 
universidades norteamericanas de Notre 
Dame y Berkeley, el Rector dijo que en 
la UNAM la calidad del personal docente 
amerita un gran énfasis dado que, ya sea 
por edad o por circunstancias salariales, 
se pierden profesores de valía. 

HFormar profesores bien preparados 
es una función importante, pero pro
veerlos de elementos que los actuali
cen y acerquen a los avances de las 
disciplinas que desarrollan, también es 
trascendente. Este programa es una 
forma de incidir en la excelencia de la 
planta académica, de la que depende la 
calidad de la propia Universidad." 

Abundó al decir que el inaugurado 
programa es uno de los varios pasos 
que se están dando en la UNAM para 
la mejora de la calidad de su academia; 
N estos pasos se están dando en toda la 
Univ~rsidad y recibirán el apoyo de la 

rectoría", aseguró el doctor Saru 
khán. 

Por su parte, el licenciado Juan Pa
blo Arro)(o, director de la Facultad de 
Economía, señaló que esta dependen
cia transita por una línea de cambio, en 
la que se busca rescatar la importancia 
que tuviera la institución en la vida de 
México. 

Por lo anterior, informó, se están 
efectuando cambios integrales que in
cluyen la reforma del plan de estudios, 
la depuración en el uso de recursos 
económicos y la actualización del per
sonal docente, entre otros. 

El Programa de actualización docen
te y profesional. de excelencia, expli
có, considera el intercambio de 
profesores con universidades extranje
ras, y buscará, además, la actualiza
ción de la bibliografía, de las 
mecánicas de aprendizaje y de las 
fuentes de infonnación que dominan 
los maestros. 

Los primeros cursos de este progra
ma serán Teorfa y poUtica macroeco
nómica para economfas abiertas, a 
cargo del profesor Jaime Ross, de la 
Universidad de Notre Dame, del12 al 
16 de agosto; Petróleos, salarios y 
costos, que impartirá George Baker, 
dela Universidad de Berkeley, del 26 
de agosto al 6 de septiembre. O 

Germán Ricardo Muñoz 

Dirección General de Bibliotecas 
Manejo del catálogo electrónico 

de la Biblioteca Central 
la Dirección General de Bibliotecas invita a la comunidad bibliotecaria 
universitaria a la presentación del Sistema Star, instalado en la Biblio
teca Central para el manejo del catálogo electrónico de libros. El acto 
tendrá lugar en la Sala de Consulta de la Biblioteca Central de esta 
Universidad, el jueves 15 de agosto de 1991, a las 18:45 h. 

lnGACETA 
UUNAM 

Curso de catalogación 
automatizada de 

materiales audiovisuales 

En estos dias, las películas y 
videograbaclones se han erlqldo 
en un Importante material dldactl· 
co para el área académica, tanto 
para su difusión como para su en
señanza. 

Por tal motivo, recientemente se 
llevó a cabo en nuestra Casa de 
Estudios el 1 Curso de Cataloga
ción Automatizada de Materiales 
Audiovisuales, que tuvo como ob
jetivo Impulsar el conocimiento de 
los elementos básicos para el re
gistro y catalogación de éstos. 

Al presidir la Inauguración de los 
trabajos, el maestro Adolfo Rodrl· 
guez Gallardo, director general 
Bibliotecas de la UNAM, dijo que 
el curso forma parte de las activi
dades que la Red Universitaria de 
Televisión Educativa se ha pro
puesto realizar para poner a dis
posición de la comunidad 
universitaria las películas y video
grabaciones, asl como para darles 
una mayor difusión. 

Cabe señalar que durante el 
curso, organizado por la Dirección 
General de Bibliotecas, se resaltó 
la Importancia de registrar de ma
nera uniforme los audiovisuales 
existentes en las diversas Institu
ciones que conforman la Red Uni
versitaria de Televisión y Video, 
con el fin de lograr la conforma
ción de un catálogo colectivo que 
pueda ofrecer datos exactos so
bre cada una de las películas y 
vldeograbaciones que la confor
man, así como facilitar su u 
ción. 

las 17 personas que participa
ron en el curso obtuvieron conoci
mientos sobre el registro de los 
audiovisuales y los elementos pa
ra su catalogación, asl como los 
formatos de codificación a mane
jar en medios automatizados. 

Ell Curso de Catalogación Auto
matizada de Materiales Audiovi
suales fue Impartido por los 
licenciado Filiberto Felipe Martí
nez Arrellano y Jorge Gómez Brl
seño, subdirector técnico y 
técnico académico de la Dirección 
General de Bibliotecas, respecti
vamente. 

15 de agosto de 1991 
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Secretaría General 
Dirección General de Asuntos del Persoflal Académico 

Programa de Actualización para Profesores de Enseñanza Media Superior 
INTERANUAL 91 

Cursos: del 17 de septiembre al 25 de octubre de 1991. 
Inscripciones: del 12 al 23 de agosto. 
Informes e inscripciones: 
-Para profesores de la UNAM: en los planteles de la ENP y del CCH 
-Para profesores no pertenecientes a la UNAM: comunicarse a la Dirección General de Asuntos del Personal 
Académico (DGAPA), Departamento ·de Actualización Académica, teléfono 665-13-44, extensiones ne2 y 
7783, con la licenciada Blanca Estela Valdés. 
Se otorgarán constancias con valor curricular. 

15 de agosto de 1991 urmill 



Comunidad 

Toma de posesión en la FM 

Doctor René Drucker, nuevo jefe 
del Departamento de Fisiología 
Incorporar a investigadores, parte del fortalecimiento de la Facultad 
de Medicina: doctor Juan Ramón de la Fuente 

L a incorporación de un mayor nú
mero de investigadores es un pro

ceso que forma parte de la 
reestructuración y fortalecimiento ·j 
académico de la Facultad de Medicina, ~ 
mismo que pretende equilibrar y ha- ¡ 
lancear la investigación, logrando su ~ 
desarrollo homogéneo en escuelas e i 
institutos. ' 

Lo anterior fue indicado por el doc
tor Juan Ramón de la Fuente, director 
de la mencionada facultad, durante la 
ceremonia en· la que dio posesión al 
doctor René Drucker como jefe del 
Departamento de Fisiología de la de
pendencia universitaria. 

En el auditorio de la institución, el 
doctor De la Fuente anunció el inicio 
de un proceso de repatriación de inves
tigadores jóvenes, que han mostrado 
particular interés por reingresar a Mé
xico para incorporarse a las labores 
que realiza la Facultad de Medicina. 

E.<;pcramos, dijo, que los mecanis
mos que el Consejo Nacional de Cien
cia y Tecnología (CONACyT) ha 
implementado con este objetivo, sean 
efectivos y podamos tener un grupo de 
gente que refuerce nuestra actividad 
académica. 

Asegurp que la incorporación de un 
investigador de la talla del doctor 
Drucker a las tareas de la FM, permi
tirá encauzar y estimular a más jóve
nes hacia la investigación, "ya que en 
la actualidad no estamos captando el 
mímero suficiente". 

Al respecto consideró que se debe 
hacer un esfuerzo más vigoroso para 
rescatar estudiantes que, con estímulo 
y orientación, fortalezcan la planta 
científica que hoy incluye pocos in
vestigadores jóvenes. 

Explicó que la dependencia a su car-

IJGACETA. 
UNAM 

Rcné Drucker. 
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Facultad de Psicologfa 

Convocatoria 

Se invita a los miembros de la 
Generación 1963-66 de la carre
ra de Psicología a celebrar el 
XXV Aniversario de egresados. 
La ceremonia se llevará a cabo 
el jueves 29 de agosto en el au
ditorio de la propia Facultad. 

Informes: licenciadas Blanca Li
ceaga, teléfono 611-08-47, y Mó
nica Guerrero, teléfono 
575-19-60. 

go ha incorporado, hasta la fecha, a 
dos miembros del Instituto de Fisiolo
gía Celular de la UNAM; anunció que 
dicho proceso continuará como un 
es.fuerzo institucional para equilibrar 
Y desarrollar la investigación. 

Posteriormente, el doctor Juan Ra
món de la Fuente reconoció la amplia 
trayectoria del también doctor René 
Drucker, quien cuenta con un prestigio 
profesional y social, resultado de un 
trabajo científico caracterizado por su 
productividad y creatividad. 

Pidió el apoyo y colaboración a la 
comunidad de la Facultad para que el 
doctor Drucker pueda llevar a cabo su 
programa académico, el cual "Pronto 
mostrará los enormes beneficios que 
traerá el injerto de colegas que no 
ajenos al área médica pero que, 
mente, tienen perspectivas diferentes 
que permitirán romper los círculos en
dógenos". 

En. el acto estuvo presente el doctor 
Antonio Peña Díaz, director del Insti
tuto de Fisiología Celular, además de 
un número importante de miembros de 
la Facultad de Medicina. 

Ciclo de conferencias 

El Instituto de lnve~tigaciones 
Antropológicas invita a estu
diantes y maestros al ciclo de 
conferencias, que sobre socio
logra y antropolog fa, impartirá el 
doctor Ricardo Brown, de 
acuerdo al siguiente calendario. 

Viernes 16 de agosto, 12:00 
h. 

Acu/turación y trauma: pasa
do y presente 

Lunes 19 de agosto, 12:00 h. 
Movilidad social en e/ mundo 

hispánico 
Martes 20 de agosto, 12:00 h. 

Conformidad, complacencia e 
identidad 

La sede es la Sala de Juntas 
del Instituto de Investigaciones 
Antropológicas. 

15 de agosto de 1991 
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Tesis ... 
>I 

promiso natural de recrear y transmitir 
el conocimiento histórico. 

En este sentido, agradeció al señor 
Marcos Maus, creador del premio, su 
valiosa generosidad al integrar \ln estí
mulo que propicia el reforzamiento de 
vínculos académicos, así como "un 
hermosos ejemplo de fe en el ejercicio 
de la vocación histórica, de su sentido 
profundo, universal y escencialmente 
humano". 

Por su parte, el señor Maus expresó 
su satisfacción por la entrega de los 
premios y señaló que la Universidad es 
"la floración de una vida, de una cul
~ ~a; es la casa donde se guarda el tesoro 
de la nación, al reunir profesores y 
alumnos que realizan su mejor esfuer
zo por conocer y aclarar el pasado del 
país y de la humanidad, con el objetivo 
de comprender el presente y empren
der con mayores probabilidades de éxi
to el porvenir. 

"El camino de la humanidad ha sido 
torturoso y doloroso, aunque ha estado 
lleno de ascensos y aspiraciones lumi
nosas que elevan el espíritu; conocer
los puede ayudar a forjar un mundo 
mejor, porque qui ... n permanece fiel a 
su origen, raza y tradición, también 
permanece fiel a su ori!: ~n, raza y al 
Estado del que es ciudadano". 

En este contexto, el señor Marcos 
Maus subrayó que México vive un gran 
cambio que abre perspectivas promete-

ras para el futuro; cambio que no se 
Jebe únicamente a los acontecimientos 
suscitados en el entorno internacional, 
sino también a la revaloración de su 
pasado y mejor comprensión de los 
éxitos y fracasos obtenidos. 

Cabe aclarar que los autores de las 
tesis México, país y gente, según tres 
autores alemanes del siglo XIX,· Ma
nuel Romero Rubio, factor político 
primordial en el Porjiriato, y Las difi
cultades del nuevo Estado: 1917-
1920, de los grados licenciatura, 
maestría y doctorado, recibieron, ade
más de un diploma de reconocimiento, 
la entrega de tres, cinco y siete millo
nes de pesos, respectivamente. 

Rosa Mar{a Gasque 

15 de agosto de 1991 

José Enrique Covarrublas, Alvaro Matute y Edgar Velador. 

LA FACULTAD DE ARQUITECTURA 
' ·f 

le invita a la exposición 

exposición de pintura al Óleo y escultura en yeso patinado de 

ROBERTO CHAUDON 

inauguración 19 de agosto a las 19:30 Hrs. 
hasta el19 de septiembre en la. Galería de la Facultad 

u 
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Cumple 200 años la enseñanza 
de la ingeniería en México 

Para enfrentarse al desafío que el fu
turo implica, es necesario revisar 

cuidadosamente los objetivos, la ense
ñanza, la investigación y la práctica de la 
ingeniería, so pena de correr el peligro de 
que la ingeniería mexicana resulle inca
paz de cumplir con los compromisos que 
la sociedad del mañana le impondrá 

Así lo expresó el ingeniero Víctor 
Manuel Mahbub, durante la presenta
ción del programa conmemorativo "200 
Años de Enseñanza de la Ingeniería en 
México" en un acto que tuvo como es
cenario el Palacio de Minería. 

En presencia del doctor José Saru
khán, rector de la UNAM, el licenciado 
Manuel Barttlet Díaz, secretario de 
Educación Pública, el contador público 
Osear Joffre Velázquez, director del 
Instituto Politécnico Nacional y direc
tores de escuelas e institutos, el ingenie
ro Mahbub Matta, presidente de la 
Sociedad de Exalumnos de la Facultad 
de Ingeniería, afirmó que los grandes 
retos que debe enfrentar México en el 
futuro exigen la participación decidida 
de los ingenieros. 

"Debemos continuar no sólo con las 
funciones de apoyo a la satisfacción de 
necesidades básicas, sino también re
afirmar decididamente el paso hacia 
niveles de excelencia académica y tec
nológica, que aseguren la inde
pendencia nacional en la materia y que 
abran oportunidades de competencia y 
participación en el exterior." 

En ese sentido, señaló que pocas 
veces en la historia de un pueblo los 
profesionales de las ingenierías se han 
enfrentado con tanta certidumbre a la 
oportunidad de diseñar un porvenir 
con mayor responsabilidad y compro
miso, como ahora los ingenieros mexi
canos están comprometidos a hacerlo. 

Por su parte, el ingeniero José Ma
nuel Covarrubias al mencionar que con 
este acto se inicia la celebración de los 
200 años de la fundación del Real Se
minario de Minería, los orígenes de la 

DuN-AAM 

actual Facultad de Ingeniería y de la 
enseñanza formal de la ingeniería en el 
continente americano, sostuvo que esta 
institución ha servido al país formando 
profesionales para la explotación de sus 
recursos, la construcción de su infraes
tructura y la producción industrial. 
Profesionales que le han permitido in
sertarse en el concierto de las naciones 
como país joven, independiente y sobe
rano. 

El ingeniero José Manuel Covarru
bias, director de la Facultad de Ingenie
ría, anotó que además de desarrollarse 
una serie de actos conmemorativos por 
este bicentenario, se publicarán algu
nos volúmenes que permitirán conocer, 
a las futuras generaciones, lo que ha 
significado la fundación de una institu
ción que ha sido y deberá continuar 
siendo, determinante para el progreso, 
desarrollo y grandeza de la nación me: 
XI cana. 

En su oportunidad, el ingeniero Gil
berta Borja Navarrete, presidente del 
Comité Ejecutivo para la celebración 
de los 200 años de Enseñanza de la 
Ingeniería en México, puntualizó que 
este aniversario "nos da la oportunidad 
de revisar la importa/cía histórica de la 
ingeniería, para definir la manera en 
que debemos de forjar a los futuros 
ingenieros ante un México nuevo, den
tro de un mundo en evolución, que pre
tende satisfacer las necesidades de una 
población cada vez mayor, y superar sus 
carencias y rezagos, mediante la instru
mentación de acciones que nos lleven a 
un nivel de vida mejor y más justo para 
todos". 

La enseñanza de la ingeniería, preci
só, ha tenido un papel por demás desta
cado, ha preparado a los profesionales 
necesarios para apoyar el desarrollo de 
nuestro país; ha sido determinante en la 
creación de la infraestructura; ha sido 
motor fundamental del desarrollo indus
trial, soporte indispensable de la explota
ción petrolera, así como de la incursión 

en el mundo de la electrónica y la ciber
nética. 

La ingeniería nacional, destacó, de
be reubicar su papel para responder al 
cambio sin precedentes que vive el 
mundo actual y el México de hoy; es 
necesario, dijo, evaluar y redefinir algu
nos de los conceptos fundamentales de 
la enseñanza. 

El nuevo entorno, indicó, exige un 
incremento sustancial de la productivi
dad y la eficiencia, en todas y cada una 
de las acciones de nuestro desarroUo, 
para lo cual, es indispensable la partici
pación integral de la sociedad. Por esta 
razón, agregó, los actos conmemorati
vos del bicentenario se orientan espe
cialmente al análisis prospectivo de .!i..,. 
enseñanza de la ingeniería a fin de o t. 
gar a los ingenieros del futuro el acceso 
a la tecnología de vanguardia y a los 
últimos descubrimientos científicos, de 
manera que su formación académica 
responda a las expectativas de nuestro 
crecimiento. 

El rector José Sarukhán afirmó que 
en alta medida la Facultad de Ingenie
ría de la UNAM ha construido a lo 
largo de los años el país que habitamos, 
y ha formado con excelencia a los en
cargados de la producción industrial y 
de la infraestructura de México; señaló 
que también ha contribuido a configu
rar la cultura mexicana de nuestros días 
como ninguna otra institución. 

Además, afirmó, ha definido la iden
tidad 'geográfica e histórica de México; 
ha descrito su flora y su fauna, sus r~ 
y sus lenguas; ha estudiado y valorado · 
sus manifestaciones culturales, ha mar
cado sus avances en el conocimiento 
universal e impulsado sus expresiones 
artísticas. 

Finalmente el doctor Sarukhán feli
citó a los miembros de la comunidad de 
la Facultad de Ingeniería, dependencia 
dijo, comprometida y actuante en la 
acción de sus egresados, y también ex
hortó a que como universitarios here
deros de una portentosa tradición, "la 
afianzemos y se le enriquezca para 
ofrecerla a las generaciones 'futuras que 
hoy se forman bajo nuestra responsabi
lidad". 

Jaime R. Villagrana 

15 de agosto de 1991 
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Programa de actualización docente y profesional de excelencia 

La Facultad de Economra, a través de su Centro de Educación Continua, Invita al Programa de actualización 
docente y profesional de excelencia, cuyo objetivo es el de estimular el intercambio de experiencias de nuestros 
académicos con profesionales de alto nivel nacional y del extranjero en el campo de la economra. 

Petróleos, salarlos y costos. El caso de México, será impartido por George Baker, de la Universidad de 
Berkeley, del26 de agosto al6 de septiembre, de lunes a viernes de 19 a 21 h. 

John Coatsworth, Rolando Cordera, Marra Crummett, Ronald H. Helleman, Enrique Hernández Laos, Julio 
López, David Lorey, Nora Lustig, Jeffrey B. Nugent, Wilson Peres, lnder Ruprah, Willie Semmler, Anwar Shaikh, 
Lance Taylor y James Wilkie, serán ponentes invitados. 

Para el público general el programa de actualización tiene un costo de $1,000,000; para académicos de la 
ciencia económica, $500.000. 

Las inscripciones se pueden realizar en el Centro de Educación Continua de la Facultad de Economfa, Edificio 
Anexo primer piso, con la licenciada Noemf Hernández Rodrfguez, teléfono 5-50-54-79. 

La Séptima Conferencia Internacional las Computadoras 
en las Instituciones de Educación y de Investigación, 

tendrá lugar en Ciudad Universitaria, D.F., 
del23 al25 de octubre de 1991. 

OBJETIVO 
Presentar los prlnclpalea avances y nuevos desarrollos, tanto en cómputo 
como en la tecilologla de la Información, entre los grupos de tnter6a de 

Instituciones públicas, privadas, aducatlvas y de Investigación 
promoviendo ademis al Intercambio de axperlenclat y la difusión de loa 

avene.• clentlflcoa y tecnológicos alcanzado• en el 6rea. 

PROGRAMA 
la S6pUma Conferencia M eatructura en cuatro vertlantll o estrategias 

de participación, con el fln de lograr una mayor cobertura y difusión de los 
temas tratados: 

e Presentaciones magistrales a cargo de expertos de reconocido 
prestigio en el6rea, tanto a nivel nacional como tntemaclonal. 

e Presentación llmultanea da 6reas de lnter6s, de trabaJo• recibido• 
y teleoclonados por el Comlt6 Organizador, 

• Presentaciones mural•• y con apoyo audiovisual de trabajos 
recibido• y telecclonados por el Comlt~ Organizador, 

a Presentación Y demostración de equipos y nuevos detarrolloa, 
alcanzados tanto en el 6rea clentlllca, o educativa como comercial. 

TEMAS 
los temas tratados a lo largo de la conlerencla tendr6n como marco 

general todos los avances y desarrollos en cómputo y tecnologla 
lnlormitlca 'i las 6reas de lnter6s especlnco seran estructuradas acorde a 

el número de trabajos presentados por los participantes; en forma 
preliminar aon: 

Supercómputo, Redes de Computadoras, Sistemas Distribuidos, 
Telecomunlcaclonea, Inteligencia Artlllclal, Sistema~ Expertot, Redes 

Neuronales, Bases de Datos, Dlsel\o y Manufactura AllaUdos por 
Computadora (CAQ.CAM), Programas Educativos, lngenltrt.. de Sistemas 

Asistidos por Computadora (CASE), Vlsuallzacl6n, Aabótlca y todas 
aquellas 6re11 del desarrollo que marquen las tendenclaa del cómputo y 

la tecnologla lnforrn6Uca. 

ACEPTACION DE PONENCIAS 
Se deberi presentar un resumen del trabajo propuesto en un mhlmo de 
dos cuartillas de extensión, que serA evaluado por el oomtt6 de programa, 

quien resolver6 sobre loa que serin lnctu~ en el programa de la 
oonlerencla o en la presentacl6n de carteta• (pottar,j. 

FECHAS UMITE 
Recepción de resC!menet: 3t de mayo 

Notificación de aceptación de trabaJoa: 21 de junto 
Aecepcl6n de trabaJos aceptados: 30 de agosto 

CUOTAS 
Hasta el29 de septiembre: $150,000.00 M.N. 

Despu6a del29 de teptlembre: $200,000.00 M.N. 

INSCRIPCIONES E INFQRMES 
DIRECCION GENERAL DE SERVICIOS DE COMPUTO ACADEMICO, 

UNAM. 
Al'n, Dlreoclón General, ,&flartado Postal20-059, Delegacf6n Alvaro 

Obregón 01000,Mblco, D.F. Tel6fonoa 550 58e9 y 550 5S18e, Fax 548 8213 
Bltnet: WALKUP@UNAMVM1 

DIRECCION GENERAL DE SERVICIOS DE COMPUTO PARA LA 
AOMINISTAACION, UNAM. 

Mallas Romero No. 1220, esquina Plt,goras, Col. del Valle 03100, 
M6xlco D.F. Tel61onoa 604 4024 ext. 314<49 y 1104 4338. 

INEGI 
Patriotismo 7t 1·A. 9o piso, Col. San Juan Mlxooac, Del. Benito Ju'rez 

C.P. 03920 Tel6fono 598 7827 Fax 5988841 

SEPTIMA CONFERENCIA INTERNACIONAL 
LAS COMPUTADORAS EN LAS INSTITUCIONES 

DE EDUCACION Y DE INVESTIGACION 

INEGI 
INSTITUTO NACIONAL Oll11ADISTICA 

GfOG"Afll liNfORIU TICA 

15 de agosto de 1991 

Ciudad Universitaria. D.F .. del 23 al 25 de octubre de 1991 

DIRfCCION GEN!" AL 
Dl POLI TitA INfORIIA TIC A 

ComPUTO 
acaoemtco urtalfn 
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Director de la Facultad de Derecho 

Presentó Máximo Carvajal a 
su equipo de colaboradores 
Compartirán con él la responsabilidad de devolverle 
a la dependencia el prestigio con el que contó hace décadas 

E l pasado lunes, el doctor Máximo 
Carvajal Contreras, director de la 

Facultad de Derecho de esta Casa de 
Estudios, dio a conocer ante la comu
nidad universitaria a su equipo ·de co
laboradores, quienes compartirán 
con él "la responsabilidad de devolver 
a la facultad el prestigio y el alto nivel 
académico con el que contó hace dé
cadas". 

En el acto, efectuado en el Aula 
Magna Jacinto Paliares, el doct.or Car
vajal informó que el licenciado José de 
Jesús López Monroy se hará cargo de 

la Secretaría General; el doctor Pedro 
Zorrilla Martínez será el nuevo jefe de 
la División de Estudios de Posgrado; la 
doctora Sara Bialostowsky se hará car-

. go de la División de Educación Conti
nua; el maestro Esteban Ruiz de Ponce 
ocupará la dirección del Sistema de 
Universidad Abierta; el doctor Sergio 
García Ramírez dirigirá la Revista de la 
Facultad de Derecho y la doctora Oiga 
Islas de González Mariscal será la sub
directora de Divulgación y de la Revis
ta. 

Firma de convenio 

Por su parte, el doctor Moisés Hur
tado González ocupará la Secretaría 
Académica; el licenciado Armando So
to Flores la Administrativa, y el licen

'ciado Julio Zúñiga Monge la de 
'Asuntos Escolares. Asimismo, ratificó 
al licenciado Jesús Gervasio Nava co
mo director del Bufete Jurídico Gratui
to de la Facultad de Derecho. 

Durante el acto y ante la comunidad 
universitaria, el doctor Carvajal se 
comprometió a romper los atavismos, 
a fin de que no se continúe soslayando 
la importante labor de los profesores 
pero, sobre todo, "a quienes laboran 
en el turno vespertino, pues injusta
mente han sido objeto de fuertes crí
ticas". 

Dijo también que únicamente con el 
esfuerzo, el deseo y la participacié6 
conjunta se podrá alcanzar la excele~ 
cia académica en la facultad. Esta es 
una responsabilidad compartida que 
debe asumirse para lograr la supera
ción académica. 

D 

T al como se planteó en el primer 
número de la nueva época del bo

letín informativo del Centro de Ense
ñanza de Lenguas Extranjera's · 
(CELE) de la UNAM, la enseñanza 
de idiomas tiene un alto valor en la 
educación integral del ser humano y 
en la formación de profesionales e in
vestigadores. 

Enseñar idiomas, esencial 
para formar profesionales 

Aprender lenguas extranjeras no 
sólo nos acerca a otras culturas, tam
bién nos revela su naturaleza. Por otra 
parte, proporciona medios para com
prender y comunicarse con expertos 
de otras partes del mundo, punto 
que tiene una gran importancia ya 
que hoy en día en ningún país las 
ciencias y las humanidades pueden 
desarrollarse aisladamente. 

Por estas razones, la firma del 
convenio que renueva las bases de 
cooperación entre la Facultad de 
Ciencias Políticas y Sociales y el CE
LE, efectuada el pasado 19 de ju
lio, tiene la mayor importan-

RGACETA 
UUNAM 

Continuará la colaboración académica entre FCPyS y el CELE 

para fortalecer la capacitación de profesionales e investigadores 

cia y relevancia, pues contribuye a ex
tender lo más ampliamente posible la 
enseñanza de lenguas extranjeras entre 
las dependencias de esta Casa de Estu
dios. 

"Este acuerdo permitirá raciona
lizar aún más la enseñanza de los 
idiomas y lograr una colaboración y 
equilibrio más estrechos entre nues
tras dependencias", coincidieron en 
señalar el doctor Ricardo Méndez 
Silva y el maestro Fernando Casta-

ñón, directores de la FCPyS y el CELE, 
respectivamente, al firmar en la Sala de 
Juntas de dicha facultad el conve
nio de .colaboración, al que se 
agregaron las firmas del maestro 
Gonzalo Celorio, coordinador de 
Difusión Cultural, y del doctor 
Salvador Malo, secretario geMral 
de la UNAM, como testigos de ho-
nor. 

D 
Ramón Martinez de Ve lasco 
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L a función estratégica d'e la Escuela 
Nacional Preparatoria (ENP) de la 

UNAM como modelo de educación 
media superior depende fundamental
mente del trabajo de su comunidad, 
que, en principio, debe ser una activi
dad consciente, libre y creativa, mani
festó el maestro Ernesto Schettino 
Maimone, director general de la ENP, 
al rendir su informe de labores 1990-
1991, primero del segundo periodo. 

En el Anfiteatro "Simón Bolívar" del 
Antiguo Colegio de San Ildefonso, el 
maestro Schettino Maimone destacó 
que durante el ciclo escolar 90-91 se 
atendieron, en los nueve planteles de la 
ENP a una población escolar de 48 mil 
319 alumnos inscritos -incluyendo la 
~niciación Universitaria-, de los cuales 

.- ~ mil680 fueron de primer ingreso. 
Anotó que entre los estudiantes de 

primer ingreso se impulsó el Programa 
de Atención a Alumnos destinado a 
incorpor:arlos a la vida universitaria. 
Sobre el de Computación y Educación, 
el titular de la ENP recordó que duran
te el ciclo 87-88 se diseñó el programa 
de estudios de la asignatura Introduc
ción a la Informática, que en forma 
experimental se ha venido aplicando a 
partir del ciclo 89-90. 

De ese tiempo a la fecha el número 
de grupos de esa asignatura ha aumen
tado de 30 a 100, y aunque sólo ha 
resultado beneficiada una minoría del 
estudiantado (aproximadamente el 35 
por ciento), sus efectos son altamente 
positivos. 

Dentro del mencionado programa 
se ubica el subprograma de Enseñanza 
Asistida por Computadora, que tiene 
como objetivo impulsar el uso de la 
computadora como herramienta o re
curso didáctico en la enseñanza de las 
asignaturas que se imparten en el ba
chillerato. Se ha estado trabajando con 
cinco grupos, en los que participan un 
promedio de 13 grupos por año en las 
materias de inglés, francés, matemáti
cas y la opción de técnico auxiliar en 
histopatología. 

Como refuerzo y complemento de la 
formación académica de los estudian
tes, se continuó con la realización de 
prácticas escolares. consistentes en vi-
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Informe de Ernesto Schettino Maimone 

48 mil 319 ·estudiantes fueron 
atendidos en 1990-91 en la ENP 
El rector José Sarukhán dijo que el bachillerato permite 
a los jóvenes enfrentarse con capacidad al mercado de trabajo 

sitas de trab<üo a museos, PiU'~ues, fá
bricas, empresas, así como al campo y 
la sierra circunvecina, mismas que du
rante el presente año del informe suma
ron un total de más de 450. 

Otro de los aspectos sobresalientes 
que dio a conocer el maestro Schettino 
Maimone fue el Programa de Apoyo a 
Estudiantes Sobresalientes, que con
templa a los de Iniciación Universita
ria. Durante el ciclo escolar 90-91 se 
registraron un total de 2 mil 816 alum
nos sobresalientes; de ellos, 2 mil 674 
obtuvieron promedio de 9 a 9.9, y el 
resto de 10. 

Con el objeto de estimular al resto 
de la planta estudiantil, se continuó con 
la celebración de ceremonias de pre
miación a los estudiantes sobresalien
tes, en las que se otorgan vales para la 
compra de libros, así como suscripcio
nes a revistas científicas e intelectuales, 
además de apoyo total y parcial para 
asistir a congresos, cursos y clubes aca
démicos. 

En cuanto al Programa de Enseñan~ 
za Específica en Idiomas, informó que 
en esta área se mantiene el Programa 
de Alumnos Avanzados en Idiomas, 
destinado a estudiantes con un nivel 
superior al resto, y que se lleva a cabo 
en seminarios que, durante el presente 
ciclo escolar, se han desarrollado en los 
nueve planteles de la ENP. Por medio 
de este se ha otorgado atención a 197 
alumnos en trece seminarios. Además, 
en los planteles 5, 6 y 7 se conformó un 
Seminario Propedéutico de Inglés y un 
Taller de Inglés para ayudar a aquellos 
jóvenes que no poseen conocimientos 
de ese idioma y que tienen problemas 
de aprendizaje del mismo. Cabe desta-

Ernesto Schettlno M. 

car que, pese a lo anterior, no se ha 
descuidado el interés de los estudiantes 
por otros idiomas, como el francés, ale
mán e italiano. 

Del programa Jóvenes a la Investiga
ción, el titular de la ENP resaltó que en 
el periodo interanual de septiembre de 
1990 se efectuó el Segundo Curso de 
Actualización para Profesores-Promo
tores Activos, en el que participaron 22 
maestros de los nueve planteles. 

En este mismo rubro el maestro 
Schettino mencionó que en el mes de 
octubre del mismo año se selecciona
ron 100 estudiantes para asistir a los 
institutos de investigación y colaborar 
con los investigadores. Después de ha
ber concluido oficialmente su estancia, 
agregó, "algunos alumnos continúan 
colaborando honoríficamente en las in
vestigaciones; en este momento, otros 
no sólo se encuentran aún en los insti-

uNAMD 
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tutos, sino que además ya tienen con
trato de trabajo". 

Para los alumnos egresados del ba
chillerato interesados en las carreras de 
Física y Biología, se organizaron cursos 
de enlace con la Facultad de Ciencias, 
los cuales se efectuaron de septiembre 
a octubre de 1990. A ellos asistieron 40 
alumnos de la ENP. 

Dentro del programa Jóvenes a la 
Investigación, destacan también los 
cursos sobre la computación y sus dife
rentes aplicaciones científicas y tecno
lógicas, así ~molas Jornadas sobre el 
Eclipse. 

Actualmente, el mencionado pro
grama consta de 400 alumnos. de los 
nueve planteles y 40 profesores-promo
tores activos, quienes conforman el 
programa El Bachillerato, Cantera de 
la Investigación. 

Durante su informe, el doctor Schet
tino habló también del intercambio 
académico y la regularización académi
ca, tomando. en cuenta la atención a 
materias de alto índice de reprobación; 
a las actividades estéticas, deportivas, a 
la orientación vocacional y a concursos 
académicos. 

En relación a las opciones técnicas, 
mencionó que en el ciclo escolar co
rrespondiente al informe se registró 
una población escolar de 1,949 alum
nos. Al respecto, dijo que el Consejo 
Universitario aprobó las opciones de 
Auxiliar de Museógrafo-Restaurador, 
en la que ingresaron 27 estudiantes, y la 
de Hotelerfa y Viajes, que iniciará du
rante el próximo año escolar. 

Sobre el mismo aspecto, anotó que 
se llevaron a cabo un total de 57 confe
rencias, impartidas por especialistas 
que abordaron temas relacionados con 
las asignaturas o módulos del programa 
de estudios de las diferentes opciones 
técnicas, que enriquecieron los conoci
mientos de los alumnos. 

En cuanto al cuerpo de profesores, 
el maestro Schettino Maimone puntua
lizó que el punto medular del nivel aca
démico de una institución universitaria 
radica en la calidad de sus recursos 
humanos, razón por la cual se ha conti
nuado con el desarrollo de acciones 

encaminadas a la formación y profesio
nalización de la docencia. 

Con base en el Sistema de Desarro
llo del Personal Académico de la ENP 
(SIDEPA), este año ingresaron 367 
profesores. Además, se impartieron 
cursos de formación de profesores de 
nuevo ingreso a 1,105 académicos; asi
mismo, se aplicaron 211 exámenes psi
cométricos, de los cuales resultaron 201 
aptos y 10 no aptos. 

El maestro Schettino manifestó que 
la necesidad de conocer la capacidad 
didáctica, responsabilidad académica y 
rendimiento de los profesores que re
cién ingresan a la institución obliga a 
mantener y mejorar el proceso de se
guimiento y evaluación de su desempe
ño docente. Este año se programó, para 
su evaluación, a 827 profesores de re
ciente ingreso. 

Por otro lado, dijo que "con base en 
los acuerdos de los Consejos Universi
tarios y Técnico, y el Programa de For
talecimiento del BachilleratQ, el 
proceso de evaluación curricular de la . 
ENP, que inició forma'lmente en octu
bre de 1986, ha sido uno de los puntos 
torales de las políticas de renovación 
educativa de la actual administración". 

Siguiendo dichos lineamientos, ano
tó, durante el ciclo 90-91los 21 colegios 
de laENP se dedicaron a elaborar, para 
los 126 programas de estudio, activida
des de ·aprendizaje de cada asignatura, 
agrupadas por unidad programática. 

Otros aspectos que mencionó el 
maestro Ernesto Schettino Maimone 
fueron los referentes a bibliotecas, ex
tensión académica-cultural, activida
des administrativas y programas de 
cumplimiento de cargos de trabajo del 
personal académico. 

Durante el acto, el doctor José Sa
rukhán manifestó su agrado por los sig
nificativos avances que se han logrado, 
pues, "lo que ocurre con los alumnos es 
el mejor medidor de lo que est.á pasan
do dentro de una institución". 

Asimismo, habló de la necesidad de 
ampliar el programa de Opciones Téc
nicas, ya que "el bachillerato no es ne
cesaria, u obligadamente, el paso 
forzoso a la licenciatura, sino debe de 
representar una opción clara de forma-

ción que permita a los alumnos salir a 
un mercado de trabajo y ofrecer una 
capacitación útil, que después puede 

• complementarse de muchas maneras". 
' Habló también de reforzar el pro
grama Jóvenes a la Investigación, así 
como todas las actividades de tipo cul
tural, pues propician un ambiente más 
académico, y recomendó el otorga
miento de una mayor atención al área 
de matemáticas, con el fm de impulsar 
su conocimiento. 

Al tiempo de precisar que no cejará 
en su intento de lograr la mejor calidad 
en la enseñanza, anotó que se procura
rá conservar a los buenos maestros de 
la institución, aun después de jubilados, 
"con esquemas que les sean atractivos a 
ellos, y a la Preparatoria, para que sigan 
contribuyendo con su experiencia, su 
capacidad y responsabilidad en la tarea 
educativa". 

Luego de finalizar el acto, el doctor 
José Sarukhán y el maestro Ernesto 
Schettino Maimone inauguraron la ex
posición del facsimilar del Códice Bo
turini o Tira de la Peregrinación 
Mexica y Documentos Mesoamerica
nos del Post clásico hasta el Siglo XVIII, 
presentada por la maestra Dinorah Le
jarazu, así como la exposición Transi
ción, Pinturas y Esculturas, de Salvador 
Manzano. 

D 
Alberto Navarro 

FACULTAD DE 
ECONOMIA 

CENTRO DE 
INFORMATICA 

EVALUACION FINANCIERA 
DE PROYECTOS 

Martes y jueves de 18:00 a 
21 :00 horas. 

Del 20 de agosto al 12 de 
septiembre. 

Costo: $400,000.00 
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Curso sobre manejo de los material,es 
La Unidad Académica y de los Ciclos Profesional y de Posgrado del CCH, en coordinación con el proyecto 

académico de Energfa Solar, ofrecen a los interesados el curso The drying process: heat, mass, and momentum 
transfer in capilfary prous material. 

Estará a cargo del profesor Stefhen Whitaker, del Departament of Chemical Engineering Unlversity of California, 
hasta el 18 de agosto de 1991. 

Los interesados pueden pedir mayor información al Laboratorio de Energfa Solar, Instituto de Investigaciones 
en Materiales, Cerrada Xochicalco s/n, colonia Rubén Jaramillo, apartado postal34, Temixco, Morelos. También 
a los teléfonos 91 (73) 14-16-59; 91 (73) 14-18-37; 91 (93) fax.14-16-62. 

Unidad Académica de los Ciclos Profesional y de Posgrado del CCH 

Calendario del proceso de admisión para el ciclo escolar 1992 del posgrado en Geofísica 

La Unidad Académica de los Ciclos Profesional y de Posgrado del Colegio de Ciencias y Humanidades ofrece las 
siguientes 

MAESTRIAS 

DOCTORADOS 

En Aguas Subterráneas 
En Estudios Espaciales 
En Exploración Geofísica 
En Modelación Matemática y Computación de Sist. Geof. 
En Sismología y Física del Interior de la Tierra 

En Geofísica (con especialidad en las opciones antes mencionadas) 

Calendario de Entrega de Documentos para Ingreso al Primer Semestre de 1992 

Registro e información en la SAE: del 19 de agosto al 27 de septiembre de 1991 

Examen de admisión para aspirantes a Maestría: 8 de octubre 

Entrevista para aspirantes a Maestría: 11 de octubre 

Examen y entrevista para aspirantes a doctorado: 14 de octubre 
Entrega de resultados: 17 de octubre 

Examen de inglés: 25 de octubre 

Inicio de clases: 4 de noviembre de 1991 

Registro de aspirantes en la Secretaría de Asuntos Escolares de la Unidad Académica de los Ciclos Profesional y 
de Posgrado del CCH, lateral Insurgentes Sur y Circuito Escolar, Ciudad Universitaria, México, DF. Teléfono 
550-52-15, extensiones 3553 y 3562. 

Informes: Posgrado en Geofísica, tercer piso del Instituto de Geofísica, UNAM, Ciudad Universitaria, México DF, 
teléfonos 550-52-15, extensión 4661, y 550-54-05. 
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Asesoramiento, alfabetización y construcción 

El servicio social, un puente 
entre la teoría y la práctica 
Brigadas estudiantiles de la UNAM recorren diversos puntos del 
país donde pasan de los libros a la comunidad 

L as Brigadas Estudiantiles del Pro
grama del Servicio Social Multidis

ciplinario de la UNAM recorren 
diversos puntos del país, impartiendo 
clases de preparatoda en plena s~lva de 
Chiapas, prestando asesorta en la co
mercialización de productos agrícolas, 
dando talleres sobre el manejo de ani
males y hortalizas en la abrupta sierra 
de Chihuahua, o bien capacitando a 
comarcas guerrerenses en piscicultura. 

En un verdadero servicio a la socie
dad, para cuyo fm tienden de manera 
real, concreta, el famoso "puente" entre 
teoría y práctica, grupos integrados por 
4 ó 5 jóvenes, que ya hayan concluido 
sus estudios, se internan en distintos 
caminos de la República para instalarse 
durante seis meses y más en lugares 
donde presencian, in situ, realidades de 
las que, a veces, s{>lo han conocido en 
los libros. 

Observan las necesidades; sienten 
las carencias; se compenetran en los 
procesos de trabajo, las relaciones hu
manas y económicas; pero, sobre todo, 
entran en un proceso de aprendizaje 
recíproco con los habitantes de las co
munidades. Vislumbran de manera 
conjunta posibles soluciones a proble
mas concretos. 

Estos programas rurales, afirmó en 
entrevista el licenciado Juan Carlos 
A vi la, surgieron en febrero de 1985 con 
una metodología que se denominó "ac
ción conjunta para la autogestión ru
ral". Buscan, en esencia, conjuntar 
esfuerzos entre los habitantes comuni
tarios y los estudiantes universitarios, a 
través de brigadas multidisciplinarias. 

Uno de los objetivos del Departa
mento de Programas Rurales, jefatura
do por Juan Carlos A vila, es, precisa
mente, conformar estas brigadas multi-

disciplinarias de servicio social. A 
partir de la metodología mencionada, 
el trabajo "gira en torno a cuatro áreas 
básicas que involucran a la gente en 
actividades que pudieran dar alternati
vas de solución a sus problemas". 

Estas áreas son la de sanidad, que 
comprende aspectos de salud humana, 
medio ambiente, vivienda y recursos 
naturales; producción, donde quedan 
incluidas asesorías técnicas y jurídicas 
(en cuanto a comercialización), organi
zación social, y los derechos humanos, 
tema incorporado a últimas fechas. 

En la tercer área,· sociocultura, se 
trabajan aspectos muy concretos en 
cuanto al rescate histórico-cultural, 
porque muchas veces los jóvenes briga
distas conviven con grupos indígenas. 

La cuarta se refiere a la educación, 
que aborda aspectos como el de la alfa
betización. Aquí se utiliza el método 
delINEA. "Pero a nosotros más que los 

resultados cuantitativos nos importan 
los cualitativos; es decir, cómo se inte
gra la gente a un proceso de desarrollo 
comunitario cuando ya sabe leer y es
cribir~, afirmó Juan Carlos Silva. 

~A partir de esta última área traba
jamos un aspecto que suele denominar
se educación no formal o popular ; 
consideramos que el aprendizaje es 
mutuo, tanto el universitario como el 
campesino aprenden. Rompemos un 
poco con la concepción de que sólo el 
universitario lleva el conocimiento y 
que sólo él puede desarrollar activida
des concretas. La experiencia nos ha 
demostrado que el campesino nos pue
de dar más conocimientos, mismos que 
se fortalecen con los adquiridos duran
te cuatro años en el aula". 

El brigadista confronta en la rea 
dad lo aprendido durante la carrer , 
aprendizaje que, generalmente, está 
muy limitado por la falta de práctica, 
sobre todo en aquellos aspectos que 
tienen qué ver con el agro. 

Lugares de trabajo 

Actualmente se desarrollan progra
mas en la Sierra de Chihuahua -con 
grupos tarahumaras-; la Sierra Norte 
de Puebla; selva tzotzil, Paraíso de Gri
jalva, Raudales de Malpaso y en San 
José Pahuitz, comunidades del estado 
de Chiapas. 
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También se trabaja en el Estado de 
México, dentro de las comunidades San 
Juan de los Jarros, cerca de Atlacomul
co, y en Acambay. Asimismo hay un 
programa en Los Cedros, internado en 
la zona conurbada. Ahí, manifiesta el 
entrevistado, las condiciones son un 
poco diferentes, debido a las caracte
rísticas del lugar, pero el objetivo sigue 
siendo organizar a la gente para encon
tar soluciones concretas a sus proble
mas. 

En este último caso la problemática 
es concretamente sobre vandalismo, 
drogadicción y reciclaje de la basura . 

. ¿Cómo se detennina el t~?o de lugar 
para realizar brigadas? 

-Se parte de una solicitud de las co
munidades. El primer paso, acordado 
con los grupos solicitantes, es hacer una 
visita de reconocimiento; con ella de
tectamos, sobre todo, las condiciones, 
principales necesidades y si realmente 
requieren de un grupo de trabajo. 

"Al llegar a una comunidad creemos 
que es muy importante platicar con la 
gente. Se organiza una asamblea para 
que los habitantes decidan si un grupo 
externo puede colaborar con ellos en 
actividades concretas. Así, rompemos 
con ese esquema de que las institucio
nes foráneas llegan e imponen proyec
tos ajenos que no responden a 
necesidades reales. 

"A partir de ahí hacemos nuestro 
primer diagnóstico, y empezamos a 
programar las actividades. Por lo gene-

1 ral, en los programas que son de aper
tura, el trabajo consiste en elaborar un 
estudio que abarca los aspectos econó
mico, político y socio-cultural, así como 
las formas de vinculación. 

"En los programas que tienen fases 
avanzadas, las comunidades ya saben 
que va a llegar un grupo de universita
rios, mismos que, la mayoría de las ve
ces, ya está muy familiarizado con el 
trabajo" . 

. ¿Qué capacitación les dan a los bri
gadistas? 

-Mes y medio antes de salir los con
vocamos a tres reuniones informativas· 
en ~llas les hablamos sobre el servici~ 
soctal en general y el rural en particular; 
aprenden lo que es la metodología de 
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la acción conjunta para la autogestión 
rural, y les damos información acerca 
de los programas existentes. 

Hay una cuarta reunión para confor
mación de brigadas; en ella, los aspiran
tes, a partir de la información que han 
recibido, nos indican cuál sería el pro
grama que más coincide con sus inte
reses particulares y su perfil 
académico; entonces se da el proceso 
de selección. 

"Es necesario señalar que el perfil 
académico es muy importante para el 
servicio· social, pues ello puede redun
dar en el hecho de que el trabajo briga
dista podría derivar en un tema de tesis. 

"Vienen entonces los talleres de in
tegración, en los que se hace énfasis en 
la multidisciplina y cómo puede ayudar 
a resolver problemas concretos. Final
mente se entra a lo que es el seminario 
de capacitación para brigadas multidis-

ciplinarias; dura tres días y en él se 
analiza la autogestión, entendi~a en el 
sentido de que son los propios habitan
tes los que toman las decisiones de una 
manera horizontal y no vertical. 

Con estos programas rurales, espe
cificó en entrevistado, el alumno enri
quece su perfil académico y se rescata 
la esencia del servicio social. Por su 
parte, las comunidades fortalecen sus 
niveles organizativos; si no ló tienen, se 
forma. Este tipo de trabajo permite que 
la comunidad vuelva a tener en sus ma
nos el desarrollo, alejado de cuestiones 
paternalistas. 

La experiencia indica que tales pro
pósitos se han cumplido. Como ganan
cia, muchos estudiantes, al término de 
su periodo de trabajo social se titulan y 
regresan a las poblaciones a trabajar. 

o 
losé MQ!t(n /u6rez 

. 
Facultad de Pslcologfa 

CONVOCATORIA 

Se Invita a los miembros de la Generación 1963-1966 de la carrera de 

Psicologra a celebrar el ~Aniversario de Egresados. La ceremonia se 
llevará a efecto el jueves 29 de agosto del presente año en el auditorio 
de la propia Facultad. 

Los Interesados pueden comunicarse con la licenciada Blanca Ucea
ga al teléfono 611.00-47, o con la licenciada Mónica Guerrero ai575-19-00. 



COLEGIO DE CIENCIAS Y HUMANIDADES 

UNIDAD ACADEMICA DEL CICLO DEL BACHILLERATO 

CONVOCATORIA 

CA TEDRAS ESPECIALES 
El Colegio de Ciencias y Humanidades, de conformidad con lo establecido en el artículo 14 del Reglamento del 

Sistema de Cátedras y Estímulos Especiales de la Universidad Nacional Autónoma de México, convoca a los profesores 
· de carrera adscritos a la Unidad Académica del Ciclo de Bachillerato a presentar solicitudes para ocupar por un año 

las Cátedras Especiales Doctor Carlos Graef Femández para el área de Ciencias Experimentales; Maestra Rosario 
Castellanos para el área de Talleres y Maestro Eduardo Blanquel Franco para el área Histórico-Social. 

Siendo el propósito de las Cátedras Especiales promover la superación del nivel académico de la Institución mediante 
un incentivo a profesores de carrera que se hayan distinguido particularmente en el desempeño de sus actividades 
académicas, de acuerdo con el artículo 13 del citado reglamento, podrán recibir esta Cátedra Especial los miembros 
del personal académico de la UNAM que tengan la calidad de 'profesores de carrera y que, a jucio del Consejo del 
Colegio, se hayan distinguido de manera sobresaliente en el desempeño de sus actividades académicas y que tengan 11t; 
una antigüedad mínima de cinco años al servicio de la Institución. 

Asimismo, el artículo 16 establece que no podrán concursar quienes no tengan una relación laboral con la 
Universidad, quienes gocen de una beca que implique remuneración económica, o quienes ocupen un puesto 
administrativo en la UNAM, a menos que se comprometan a renunciar a ellos si obtienen la cátedra. 

De acuerdo con el artículo 15, inciso d), del referido reglamento, el Consejo del Colegio ha fijado los siguientes 
requisitos, a los qtJ.e se comprometerán los aspirantes a ocupar la cátedra indicada: 
a) Ser profesor de tiempo completo y cumplir cabalmente con su c~mpromiso en la UNAM, con exclusión de toda actividad 

profesional externa 

b) A solicitud del Consejo del Colegio, dictar conferencias sobre su actividad académica 

e) Dirigir un seminario de investigación en el que participen profesores 

d) Participar en comisiones académicas del colegio que no interfieran con sus actividades académicas de docencia e 
investigación 

e) Al término del año de ocupación de la cátedra, rendir un informe de las actividades desarrolladas 

Los profesores interesados deberán presentar su sqlicitud en la Secretaria General de la Unidad Académica del Ciclo 
de Bachillerato, dentro del plazo que concluirá a los treinta días de haberse publicado esta convocatoria en Gaceta 
UNAM, y deberán acompañarla de: 

a) Currículum vitae 

b) Fotocqpia de los documentos que acrediten la preparación académica del solicitante 

e) Documentos en los que conste su adscripción, categoría y nivel, funciones asignadas, antigüedad en la Institución y 
vigencia de su relación laboral 

d) Documentos que permitan al Consejo del Colegio la evaluación del solicitante en lo que se refiere a las actividades de 
docencia, investigación y extensión académica 

e) Carta de compromiso de no tener ninguna relación laboral o remuneración adicional fuera de la UNAM 

f) Propuesta de programa de actividades completa para el periodo de ocupación de la cátedra, y relación de resultados 
esperados 

Aprobado por el H. Consejo del Colegio en su sesión del 10 de julio de 1991. 

m GACETA 
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C:iencia _____________________________________________________________________________________ ___ 

En materia de protección ambiental, 
la actual situación por la que atra

viesa el país exige a los profesionales 
y estudiosos de aplicar tecnologías que 
coadyuven a la preservación de la na
turaleza, así como al adecuado uso de 
la energía. 

Aunado a lo anterior, y como res
puesta a las nuevas necesidades por el 
desarrollo social y tecnológico, se ha
ce indispensable la utilización de pro
cesos más competitivos y eficaces, 
indicó Tomás Rodríguez Weber, presi
dente del Instituto Mexicano de Inge
nieros Químicos, sección México 
Centro. 

Al participar en la inauguración de 
a V Semana de la Ingeniería Quími

ca, organizada por la Facultad de Quí
mica de esta Casa de Estudios, 
Rodríguez Weber consideró que la 
aplicación de las bases y fundamentos 
de la ingeniería química es el arma 
más eficaz para lograr los objetivos 
antes mencionados, además de que con 
ello se reitera el papel que ha desem
peñado esta materia en el desarrollo 
del país. 

Posteriormente, destacó que durante 
su preparación los profesionales del 
área han heredado de sus maestros el 
concepto de la responsabilidad para 
con la sociedad. "Ello nos compromete 
a realizar nuestra labor con el objetivo 
del bien común, y de la búsqueda del 
desarrollo nacional". 

Por su parte, el doctor Francisco 
Barnés de Castro, director de la Facul
tad de Química, señaló que el tipo de 
actos como la V Semana de la Ingenie
ría Química contribuyen a la mejor 
preparación del estudiante, ya que le 
permiten acercarse a las experiencias 
vividas por profesionales del área. 

Posteriormente, el ingeniero quími
co Alberto Urbina del Razo, profesor 
emérito de la Facultad de Química, 
abordó el tema Origen y Desarrollo de 
la Carrera de Ingeniería Química en 
México. ' 

Al respecto, consideró que la ense
ñanza de esta especialidad debe contar 

15 de agosto de 1991 

V Semana de la Ingeniería Química 

La preservación del ambiente, 
reto de las nuevas tecnologías 
Tomás Rodríguez Weber dijo que la aplicación de la ingeniería 
química ayudará a respetar a este desafío 

con una sólida preparación en las ma
terias básicas (Matemáticas, Física, 
Química, Fisicoquimica, etcétera), 
además de la integración de estos co
nocimientos con los económicos y ad
ministrativos, para el desarrollo y 
control de procesos y proyectos. 

Relató que la enseñanza de la inge
niería química se inició en 1925, en la 
Facultad de Química y Farmacia, y la 
Escuela' Práctica de Industrias Quími
cas. A partir de ahí ha sido objeto de 
diversas evoluciones. 

Para fines de los 60, los planes dé 
estudio de la carrera no habían tenido 
grandes cambios; sin embargo, y como 
resultado de las necesidades que mar
caban el progreso científico y tecnoló
gico, la enseñanza de la ingeniería 

química si re!listró importantes evolu
ciones. 

Por lo que se refiere a los planes de 
estudios, el cambio se dio en 1966, 
cuando su duración cambió de anual a 
semestral. Pero fue hasta 1988 cuando 
se puso en marcha un plan que respon
de más a las necesidades para su efi
ciente instrumentación. 

En esta sesión de la V Semana de 
Ingeniería Química estuvieron tam
bién los ingenieros químico Constan
tino Alvarez, exsecretario de la FQ; 
Jesús Avila Galinzoga, director de 
Vinculación Académica y Tecnológi
ca del IPN,.y el doctor Ernesto Domín
guez, director de los exalumnos de la 
Universidad Iberoamericana. 

Gabriela Pérez. Javier 



C::ienciA---------------------------------------------

Resolución de problemas cruciales 

La ciencia en países nórdicos, 
básica para la sobrevivencia 
Noruega, Dinamarca, Finlandia e Islandia han dirigido sus fuertes 
lazos culturales al desarrollo tecnológico 

L as naciones escandinavas han brin
dado al mundo grandes aportacio

nes científico-tecnológicas, al mismo 
tiempo que constituyen una región 
donde se destina parte importante de 
su presupuesto para la asistencia técni
ca de los países en vías de desarrollo, 
afirmó el oceanógrafo Invar Emilsson, 
investigador del Instituto de Ciencias 
del Mar y Limnología de la UNAM. 

Al tratar el tema La Ciencia y la 
Tecnología en los Países Nórdicos, co
mo parte de las actividades realizadas 
por el XX Aniversario del Centro de 
Enseñanza de Lenguas Extranjeras de 
esta Casa de Estudios, señaló que las 
características geográficas de este te
rritorio los ha forzado a desarrollar una 
ciencia y una tecnología propias para 
sobrevivir. 

La comunidad, integrada por Sue
cia, Noruega, Dinamarca, Finlandia e 
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Islandia, se encuentra unida por una 
tradición cultural, lingüística y religio
sa, que ha sentado las bases para el 
logro de una extensa cooperación en 
toda la gama de actividades humanas, 
en especial e~ las áreas de astronomía, 
matemáticas, medicina y tecnología 
moderna, en las cuales han hecho apor
taciones en gran escala, y las seguirán 
haciendo. 

Al tener que luchar contra una natu
raleza muy adversa, dijo, han dirigido 
sus avances tecnológicos a resolver pro
blemas cruciales de recursos naturales 
y de medio ambiente en general, siem
pre con una extraordinaria habilidad 
para patentar sus inventos en beneficio 
del sector empresaria~ de donde se 
desprende el legro de una industria su
mamente sólida y competitiva, así como 
un buen nivel de vida. 

Invar Emilsson, quien también par
ticipó en el desarrollo y diseño de los 
barcos universitarios Puma y Justo Sie
rra, comentó que los países escandina
vos no han vivido nunca las limitaciones 
excesivas de un régimen militarista; 
"han gozado de una extrema libertad y 
democracia y, en general, de una armo
nía social, resultado de la centraliza
ción de esfuerzos en la educación, el 
desarrollo científico-tecnológico y el 
bienestar de la poblaciqn". 

Destinar recursos a estos campos, 
aseveró, los ha colocado en una posi
ción internacional muy competitiva en 
la que "no tienen por qué preocuparse 
de caer en una situación de inferiori
dad", pues además de pugnar por el 
apoyo técnico al Tercer Mundo, añadió 
el investig<tdor, importan sin requerirlo 
algunos productos extranjeros de la in
dustria electrónica, muy desarrollada 
en la región. 

Dentro de las actividades realizada¡; 
por el XX Aniversario del CELE se 
montó también una exposición titulada: 
El Arte y la Ciencia en Otros Países, a 
fin de sensibilizar a los alumnos del 
Centro para que adquieran conoci
mientos generales del idioma estudia
do, especialmente en las áreas de la 
cultura, la ciencia y la tecnología de 
diferentes naciones. O 

Rosa María Gas que 
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Presentación 

El pasado 26 de abril, dos de los miembros del Patronato Universitario presentaron su renuncia ante la Junta de Go
bierno. Los patronos renunciantes atribuyeron la medida a lo que, según ellos, constituía una falta de atención a su 
reclamo de modificar algunos procedimientos administrativos que, siempre de acuerdo con el juicio de los renun.
ciantes, eran poco claros o no transparentes. 

Una vez que el Patronato fue reintegrado con la designación de dos nuevos miembros, el Rector procedió a solicitarle -
un análisis de la administración aurante los ú'ltimos dos años y medio. Días más tarde, el Rector solicitó asimismo, a la 
Comisión de Vigilancia Administrativa del Consejo Universitario abocarse al examen de cuestiones referentes a segu
ros de gastos médicos mayores, adquisiciones, compras de computadoras, contratos de obras y otros. 

El Rector estableció claramente entonces que su actitud no prejuzgaba en cuanto a los resultados del análisis de ambas 
instancias. Ofreció, en cambio, que los términos de los estudios del Patronato -quien, a su vez, lo encargó al Auditor 
Externo,contador Juan C. Salles M.- y de la Comisión de Vigilancia Administrativa serían dados a conocer 
ampliamente a la comunidad universitaria, fueran cuales fueran sus consecuencias. 

El pasado viernes 1~ de julio, el Consejo Universitario conoció y discutió los informes del Auditor Externo y de la Co
misión de Vigilancia Admiñistrativa. Previamente, el Rector envió un mensaje a la comunidad universitaria y, al fi
nal, anunció una serie de medidas para mejorar ciertos aspectos de la administración universitaria. Los textos íntegros 
de los documentos anteriores se publican a continuación para su cabal conocimiento por parte de la comunidad uni
versitaria. 
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Mensaje del doctor José Sarukhán al Consejo 
Universitario 

HONORABLE CONSEJO: 

Por más de seis décadas la Universidad Nacional ha de
mostrado capacidad para ejercer responsablemente su 
autonomía y para resolver, mediante la aplicación de 
los instrumentos que la inteligencia y su legislación le 
confieren, los conflictos que se presentan en su seno. 

La magnitud y la grandeza de la Universidad y su iden
tificación con la sociedad de la que nace y a la que se de
be, hacen que sus asuntos internos sean de interés gene
ral y público; su estructura colegiada abre múltiples 
vías de acción y opinión en torno a su conducción; y' su 
naturaleza independiente y su carácter autónomo son al 
mismo tiempo polo de atracción y frecuente motivo de 
incomprensión. 

Todo ello transfiere a su comunidad, especialmente a 
sus autoridades, la grave responsabilidad de actuar en 
estricto apego a sus normas y procedimientos, lo que ha 
permitido, aun en situaciones extremadamente difíciles, 
el trabajo de los universitarios y establecer y defender 
las condiciones indispensables para el desarrollo acadé
mico de la Institución. 

En este marco se da la situación por la que hoy atraviesa 
la Universidad. Las renuncias de los anteriores. 
miembros del Patronato Universitario han suscitado 
múltiples inquietudes en la comunidad; tales inquietu
des se han alimentado además del desconocimiento y de 
la incomprensión acerca de nuestra Institución. 

Las inquietudes y preocupaciones. de los patronos sobre 
algunos procedimientos administrativos, aplicados con 
conocimiento del Patronato desde abril de 1989 no 
fueron hechas de mi conocimiento sino hasta fin~s de 
noviembre de 1990. En ese momento personalmente so
licité a los patronos que analizáramos conjuntamente 
los puntos de preocupación con el fin de identificar los 
ajustes o cambios que fuesen necesarios. Esta solicitud 
reiterada no fue atendida. Dos días hábiles antes de la 
celebración del Consejo Universitario del 30 de abril se 
produjeron las renuncias irrevocables de dos de . los 
patronos. 

Al aceptar la Junta de Gobierno esa renuncia el día pre
:io a 1~ .Sesión del Consejo, era necesario reintegrar de 
mmed1ato el Patronato. Sólo así la Universidad contaría 
con el mecanismo previsto en la legislación para efec
tuar la revisión de los procedimientos administrativos 
reiteradamente solicitada. 
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El Rector ejerció sus atribuciones solicitando al Consejo 
Universitario en esa sesión la aprobación de las ternas 
correspondientes para presentarlas de inmediato a la 
Junta de Gobierno. No existían hasta ese momento ele
mentos suficientes y fundamentad<?s que el Rector pu
diera presentar al Consejo Universitario como sustento 
de las preocupaciones de los ex-patronos. Por lo que era 
indispensable proceder, durante la sesión del Consejo 
Universitario, a la reintegración del Patronato. No ha
berlo hecho así habría causado la inoperatividad de un 
órgano de autoridad, esencial para la marcha normal de 
la Universidad, y la imposibilidad de resolver, con fun
damento, las dudas a propósito de los procedimientos 
administrativos de la Institución. Una vez reintegrado el 
Patronato, le solicité que iniciara de inmediato la revi
sión de dichos procedimientos. · 

Por otro lado y dadas las menciones públicas relativas a 
la presunta falta de claridad en la adjudicación de 
contratos de obra y de seguros y en la adquisición de 
computadoras, convoqué a la Comisión de Vigilancia 
Administrativa de este Consejo Universitario para que 
hiciera una minuciosa revisión al respecto. 

El Patronato estuvo de acuerdo y solicitó al Auditor Ex
terno, _ designado por el Consejo Universitario, proce
diera a efectuar el análisis y la revisión propuestos por el 
Rector. · 

Exhorté asimismo a la comunidad universitaria a espe
rar los resultados de los trabajos del Patronato y de la 
Comisión de Vigilancia Administrativa, e insistí en la 
necesidad de contar con información clara, precisa y 
objetiva antes de calificar los hechos. El Rector ha sido 
congruente en su actitud de respetar los canales institu
cionales diseñados para la vigilancia administrativa y 
ha sido cuidadoso de no adelantar juicios ni acciones 
hasta no tener los resultados de los análisis de dichas ins
tancias, a pesar de las presiones al respecto. Sin embar
go, cuando han existido evidencias fehacientes de 
ilícitos cometidos ha actuado y actuará en forma inme
diata. La denuncia presentada por la Rectoría desde la 
semana pasada ante la Procuraduría General de la Re
pública, y que ayer se hiciera efectiva, del caso del 
Secretario Administrativo del Instituto de Ciencias, del 
Mar y Limnología, es una muestra de lo anterior. No 
debe de tildarse de morosidad en la toma de decisiones, 
la prudencia en las acciones y el respeto a las instancias 
universitarias. 



Hoy contamos ya con informes precisos de los órganos 
de la Institución para estos propósitos en relación a los 
aspectos mencionados por los ex-patronos. Nada hay 
que ocultar; no hay evidencia alguna de que se hubiese 
incurrido en un desvío impropio de los recursos destina
dos al quehacer de la Universidad. 

Estoy seguro de que la Universidad Nacional ha mostra
do, una vez más, su solidez y capacidad, logradas a par
tir de las múltiples tareas que realizan sus maestros, in
vestigadores, alumnos, trabajadores y autoridades . 

La Universidad Nacional Autónoma de México ha vivi
do una situación sin duda difícil y en buena medida in
justa, porque algunos la han juzgado con base en suposi
ciones carentes del fundamento necesario. 

Ante la disyuntiva de reaccionar precipitadamente por 
los hechos de los últimos meses, o por el contrario proce
der con la serenidad que amerita la seriedad de las cir
cunstancias, fue mi decisión actuar en defensa de 
nuestra Institución y de su integridad moral, con estric
to apego al Derecho y sus principios. 

Quiero manifestar una vez más que a la ineludible obli-
. gación del Rector de atenerse a los procedimientos y ám
bitos que marca la Legislación Universitaria en cual
quier conflicto, se suma mi convicción de que la Univer
sidad cuenta con los mecanismos e instrumentos necesa
rios y apropiados para atender ' y resolver sus problemas 
internos. Esto ha sostenido y fortalecido a la UNAM aun 
en sus momentos más difíciles. 

Los informes presentados por la Comisión de Vigilancia 
Administrativa y por el Patronato confirman la capaci
dad de nuestra institución para resolver internamente 
sus problemas. Al término de la discusión de dichos in
formes, el Rector propondrá medidas para mejorar cier
tos procedimientos de la administración universitaria. 

Debemos y podemos dar cuentas claras a la sociedad. 
Para ello es sin duda necesario revisar normas, procedi
mientos y prácticas y cuidar su escrupuloso cumplimien
to. 

La UNAM muestra. hoy, una vez más, ante su comuni
dad y ante la sociedad que la hace posible, la solidez e 
integridad propias de una Institución con la capacidad 
moral e intelectual para enfrentar y resolver racional
mente sus problemas y para cumplir con la responsabili
dad de ser y enseñar a ser mejores. 

Corno Rector y corno universitario convencido de 
nuestras capacidades, demando el cumplimiento de este 
c_ompromiso que también comparto. 

Corno Rector y como universitario orgulloso de su Insti
tución y lo que representa, demando de la sociedad el 
r~speto, la confiañza y el apoyo que su Universidad Na
Cional siempre ha merecido y que requiere hoy más que 
nunca para cumplir cabalmente la tarea que le ha enco
mendado la nación . 

"POR MI RAZA HABLARA EL ESPIRITU" 

Informe especial del Auditor Externo 
al Patronato Universitario 

Julio de 1991 

Al Patronato Universitario de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, 
Presente. 

Estimados Señores Patronos · 

Con motivo de su atenta carta del23 de mayo del año 
en curso en donde se me encomienda, corno Auditor Ex
terno de la UNAM, la revisión de las disposiciones, regla
mentos, procedimientos y práctiCas aplicables a la· ce
lebración de contratos, adquisiciones y otros ga1tos que 
inciden de manera importante sobre el presupuesto y el 
,patrimonio universitario, con el propósito de poner a la 
consideración de ustedes mis observaciones y recomen
daciones para lograr una mayor eficacia y seguridad en 
normas, procedimientos y prácticas aplicables al ingreso 
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y gasto de la Institución, incluyendo lo relativo a la for
mulación, ejercicio, supervisión y control de su presu
puesto, así corno a la administración de su patrimonio, 
me permito someter a su consideración el siguiente in
forme que para su análisis he dividido en los siguientes 
capítulos: 

1 . Ratificación del dictamen sobre la cuenta anual de 
1990. 

11. Consideraciones generales sobre el control interno. 
111. Revisión de áreas específicas. 
IV. Recomendaciones para que se efectúe una revisión 

detallada de los procedimientos y controles ínter- , 
nos y contables de la UNAM. 

El presente informe t<:imbién da contestación a la co-

ti 



municación del 5 de julio de 1991 que me envió la Co
misión de Vigilancia Administrativa del Consejo Uni
versitario, por lo cual se envía copia de este documento 
a dicha Comisión. 

Estoy a sus órdenes para hacer las aclaraciones que 
deseen respecto al contenido del presente informe, así 
como para colaborar en la formulación y desarrollo del 
plan detallado de revisión de los controles internos y 
procedimientos aplicables a las distintas áreas operati
vas de la Universidad. 

México, D.F. 
17 de julio de 1991 

I.RATIFICACION DEL DICTAMEN SOBRE LA 
CUENTA ANUAL DE 1990 

Durante mi gestión como auditor externo de la UNAM, 
una parte fundamental de mi revisión ha consistido en 
la evaluación de las prácticas, procedimientos y contro
les internos establecidos por la Institución, a fin de de
terminar las pruebas de auditoría que deben efectuarse 
sobre los distintos rubros que integran la cuenta anual, 
ya que un examen como el que he llevado a cabo, de 
acuerdo a las normas de auditoría generalmente acepta
das, se efectúa a base de pruebas selectivas y, por necesi
dad, descansa en adecuados procedimientos y controles 
de la Entidad, para poder expresar una opinión sin sal
vedades. 
De las revisiones que he efectuado anualmente en la 
UNAM, puedo concluir que los sistemas, procedimien
tos y controles establecidos tienen las siguientes 
características: 

1) Son adecuados y están diseñados para lograr una uti
li~ación eficiente del presupuesto universitario; 

2) Previenen la posibilidad de que existan errores o irre
gularidades significativos, y 

3) Aseguran la custodia del patrimonio de la Universi
dad. 

f Mi revisión de los hechos y transacciones que se comen
tan en el capítulo 111 de este informe, de los cuales fui 
notificado y además han sido motivo de informaciones 
periodísticas aparecidas en algunos diarios y revistas de 
la ciudad de México, me lleva a la conclusión de que, si 
bien pueden implantarse medidas que permitan un 
control más estricto de las áreas operativas revisadas, no 
existen fallas o deficiencias que pudieran afectar la si
tuación financiera de. la UNAM al 31 de diciembre de 
1990 y por lo tanto, la cuenta anual respectiva fue acer~ 
tadamente· aprobada por todas las instancias estableci
das para tal propósito en los ordenamientos que rigen a 
la Universidad. 

11. CONCLUSIONES GENERAlES SOBRE EL 
CONTROL INTERNO 

El estudio efectuado, como antes se indica, tuvo como 
objetivo determinar el alcance de las pruebas de 
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auditoría y no constituye un análisis específico de todos 
los controles establecidos. 

Para hacer una evaluación de todos los controles inter
nos en la Universidad debe considerarse la magnitud de 
la Institución, su diversificación, lo disímbolo de sus ac
tividades y la dispersión de sus dependencias, lo que ha
ce esta evaluación especialmente compleja. En adición a 
lo anterior, el número de personas que participa en toda 
la operación es significativo, lo que obliga a tener una 
permanente capacitación y amplios programas de su
pervisión y vigilancia. 
Si bien mi conclusión sobre los sistemas de control inter
no y contable es satisfactoria, como se establece en el 
capítulo anterior, estós son susceptibles de ser mejorados 
y además, se requiere que exista una dinámica de cam
bio que los adapte a la constante evolución del medio en 
que operan y a la nafuraleza y volumen de transac
ciones. 

La Universidad, como otras instituciones del país, desde 
hace varios años, ha venido actualizando su marco nor
mativo de caracter administrativo para ajustarse a las 
necesidades de su desatrollo. 

Esto ha generado un número importante de disposi
ciones de distinta jerarquía, origen y momento de emi
sión, que ocasiona dificultades en la interpretación, e 
instrumentación de tales disposiciones, cr«!ándose 
conflicto entre las distintas instancias encargadas de su 
aplicación y cumplimiento. 

El programa de divulgación de las disposiciones admi
nistrativas ha sido en ocasiones limitado e interno, lo 
que impide su conocimiento y cumplimiento por las 
áreas afectadas. 

Adicionalmente, por sus objetivos, los procedimientos y 
controles están diseñados para detectar con la debida 
oportunidad, errores o irregularidades de importancia, 
ya que resultaría incosteable cubrir todos los aspectos 
que pudieran originar fallas o deficiencias menores. 

Uno de los elementos fundamentales de control que exis
ten en la Universidad desde la emisión de su Ley Orgá
nica en 1945, es la asignación de funciones definidas pa
ra el Rector, jefe nato de la UNAM y para el Patronato 
Universitario, quien tiene la responsabilidad de la con-. 
secución de los ingresos, el manejo de los recursos, el 
control de los egresos y la administración del patrimonio 
universitar.io. 

Esta distribución de competencias entre las autoridades 
universitarias -Consejo Universitario, Rector y Patro
nato- proporciona un muy alto grado de control y ga
rantiza la debida custodia del patrimonio de la UNAM. 
Cabe señalar que este esquema de organización es por su 
transparencia, un caso excepcional en nuestro medio y 
no es usu·al encontrarlo en otras entidades. 

Por último, las autoridades del Patronato Universitario 
incluyen la Dirección de Auditoría Interna, cuya misión 
es vigilar la buena marcha administrativa de las diver
sas dependencias universitarias, incluyendo la supervi
sión de sus ingresos extraordinarios y gastos efec.tuados, 
así como el buen cuidado del patrimonio. 



III. REVISION DE AREAS ESPECIFICAS 

Adquisiciones 

En la UNAM existen diferentes disposiciones que regu
lan la contratación de adquisiciones de bienes y servi
cios. De las más recientes destacan las siguientes: 
a) Acuerdo de la Secretaría Administrativa publicado 

en Gaceta UNAM del10 de febrero de 1986, "Reglas 
para la adquisición de bienes muebles nacionales me
diante concurso", 

b) Acuerdo por el cual se modifica la estructura y fun
ciones del Consejo Asesor de Cómputo de la UNAM 
suscrito por el Rector y publicado en Gaceta UNAM el 
13 de abril de 1989; 
e) Acuerdo del señor Rector del 17 de abril de 1989 por 
el que se reorganiza la Secretaría Administrativa de la 
UNAM, en el que se definen, entre otras, las funciones. 
de la Dirección General de Proveeduría y se establece 
que deberá: "realizar los estudios necesarios para la me
jor selección de productos y mantener un procedimiento 
apropiado, de modo que se tenga la información dispo
nible sobre las mejores condiciones en las adquisi
ciones"; 
d) Comunicación interna de la Dirección General de 
Proveeduría al Tesorero-Contralor de la UNAM de 
fecha 4 de octubre. de 1990, denominada "Criterios para 
la selección de proveedores en el Departamento de 
Compras para el Almacén General", y 
e) Manual denominado "La Dirección General de Pro
veeduría, sus funciones básicas, procedimientos y orga
nización" emitido a finales de 1990. 
Estas disposiciones y algunos otros lineamientos, de
muestran que existe una proliferación de reglas que difi
culta la interpretación y ejecución de las disposicion.es 
en ellas contenidas. 
Una modificación importante de estos procedimientos 
se aprecia en la Circular de febrero de 1986 que 
establecía un "Comité de compras por concurso", en el 
que participaba un representante del Patronato, y que 
tenía la responsabilidad de aprobar la adjudicación de 
los concursos. Los criterios emitidos de 1989 en adelan
te, modificaron estos procedimientos, esencialmente el 
relativo a los concursos por el de "Cotización por invita
ción", eliminó el Comité de Compras y estableció ran
gos de autorización para las adquisiciones. 
Esta modificación reconoció las dificultades que se 
tenían en el manejo de un gran volumen de adquisi
ciones de poca cuantía y se hizo atendiendo a la necesi
dad de flexibilizar el procedimiento de adquisiciones, 
mediante la evaluación de costos unitarios e importes de 
tales adquisiciones, pero con este procedimiento, no se 
definió la participación del Patronato en el proceso." 
Conclusión: Los nuevos procedimientos para adquisi
ciones se consideran adecuados. No obstante, se rec,o
mienda la operación del Comité de Compras y la reali
zación de concursos para adquisiciones mayores, así co
mo la participación del Patronato en dicho cuerpo cole
giado y en los procesos que involucran la adquisición de 
bienes y la contratación de servicios. 
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Adquisición de equipo de cómputo general 

Todas las adquisiciones fueron apegadas a lo establecido 
en dicha normatividad; sólo cabe señalar que el Patro
nato Universitario no estuvo representado en el Consejo 
Asesor de Cómputo hasta enero de 1991 y tampoco in
terviene en las actividades de la Dirección General de 
Proveeduría, por lo indicado anteriormente. 
El Consejo Asesor de Cómputo fue creado por Acuerdo 
del Rector de fecha 14 de mayo de 1985 y más adelante 
modificado en su estructura y funciones por Acuerdo del 
Rector de fecha 12 de abril de 1989. 
A partir de la sesión del 23 de enero de 1991 se invitó a 
las sesiones al Tesorero-Contralor quien desde entonces 

· se ha integrado al grupo al cual pertenecen los Secreta
rios General y Administrativo, los Coordinadores de 
Humanidades y de la Investigación Científica, los Di
rectores del Instituto de Investigaciones en Matemáticas 
Aplicadas y en Sistemas, de Servicios de Cómputo para 
la Administración, de Planeación, Evaluación y Proyec-

, tos Académicos y cuatro miembros de la comunidad 
universitaria que se hayan distinguido en la especiali
dad de cómputo y quienes sean nombradbs por el Rec
tor. 
El Consejo Asesor de Cómputo tiene como funciones el 
discutir la problemática universitaria de cómputo, es
tablecer un plan de desarrollo de la computación defi
niendo las políticas de adquisición y mantenimiento de 
dicho equipo que permita optimizar el aprovechamien
to de los recursos. 
Las adquisiciones de 1990 ascendieron a: 

Microcomputadoras nacionales 
Microcomputadoras extranjeras 
Otro equipo de cómputo 

Millones de pesos 
$ 22,009.00 

5,840.00 
3,166.00 

31,015.00 

Conclusión: Se lograron avances importantes en estos 
procedimientos con la reestructuración del Consejo Ase
sor de Cómputo, y la participación del Patronato Uni
versitario, misma que deberá formalizarse. 

Compra de la supercomputadora CRA Y • 

Esta operación siguió un proceso muy complicado y 
cuidadoso, que incluyó: la evaluación de la justificación 
del proyecto, la formación de una Comisión Técnica de
nominada "Comisión de Supercómputo", la visita a las 
diversas universidades que las,.utilizan y a los fabrican
tes, y la participación de la Oficina del Abogado Gene
ral en la discusión de los términos jurídicos de los 
contratos. Se recibieron propuestas detalladas de los tres 
fabricantes que se evaluaron en sus aspectos técnicos y 
económicos y se tomó la decisión final , celebrándose en 
marzo de 1991 4 contratos que regulan esta operación: 
Contrato de c~mpraventa, Contrato de prestación de 
servicios de mantenimiento, Contrato para la licencia 
de Software y el Convenio de Colaboración para Inves
tigación y Desarrollo. Esta operación ascendió a 
9,488,000 Dlls. (28,473 millones de pesos,, al tipo de 
cambio del 12 de abril de 1991 $ 3,001.00). 

'-



El Patronato Universitario fue invitado a participar en 
algunas fases de la negociación y me manifestó su con
formidad sobre la transparencia que se observó en la 
tran~acción. 
Conclusión: De la revisión efectuada concluí que se han 
seguido todos los procedimientos técnicos y administra
tivos para la aprobación de la compra, desde la defini
ción del proyecto hasta la formalización de la adquisi
ción definitiva. 

Contratos de obras 

Estas operaciones que incluyen la construcción de obras 
nuevas así como las de mantenimiento y remodela
ciones, se sujetan a las siguientes disposiciones: 

'a ) "Procedimientos que sigue la Dirección General de 
Obras para determinar la construcción de cualquier 
obra en la UNAM", publicado en Gaceta UNAM el 
12 de septiembre de 1985. 

b ) Manual de procedimientos para "Obras e Instala
ciones Nuevas" y solicitud de mantenimiento de ins

r talaciones del19 de noviembre de 1988. 

e ) Manual de procedimientos para el control de mate
rial o herramientas de la Dirección Gene1 al de 
Obras. 

De mi revisión de esta área se desprenden las siguientes 
observaciones: 

-La normatividad en vigor obliga a que en todos los 
casos exista un concurso por invitación para cualquier 
obra que realice la Universidad. 
-Al no existir concursos, ' automáticámente no partici
pa el Patronato en la adjudicación de las obras, que sólo 
quedan sujetas a la autorización de la Dirección Gene
ral de Obras. 

-Las obras nuevas con valor superior a$ 100 millones 
de pesos que verifiqué, se concursaron por invitación, 
excepto dos obras que constituyen una ampliación y una 
obra idéntica a la construcción original programada, las 

l cuales se asignaron al contratista que obtuvo el segundo 
lugar en el concurso, quien se comprometió a sostener 
los precios unitarios que se aprobaron para el contratis
ta original. 

-Las obras nuevas con valor inferior a$ 100 millones 
no se concursan, contraviniendo las disposiciones en vi
gor. Sin embargo, existen distintos procedimientos para 
la obtención de cotizaciones y propuestas, a fin de deter
minar las condiciones de la operación y su autorización. 
Adicionalmente, existen límites máximos para la autori
zación de los contratos en función de su monto. 

-Los trabajos de mantenimiento y remodelación se 
otorgan en base a un concurso que se realiza anualmen
te, del que resulta un catálogo de precios unitarios, y 
una lista de contratistas, a los que se adjudican las obras 
conforme a las mejores propuestas. 
-Las erogaciones por este concepto en los últimos dos 
años fueron las siguientes: 
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Obras 
Mantenimiento 

1990 
23,992 
18,014 
42,006 

Millones de pesos 
1989 

10,299 
12,994 
23,293 

Conclusión: Aun cuando en obras mayores se han se
guido normalmente los procedimientos de concurso, es
ta práctica deberá ser invariable, así como la interven
ción formal del Patronato en tales procedimientos . Pa
ra obras menores y para las de mantenimiento y remo
delación deberán mantenerse los procedimientos de co
tización y evaluar el costo de la obra total, a fin de deci
dir, en su caso, la conveniencia de su fragmentación. 
Deberán incorporarse · procedimientos formales para 
que el Patronato participe en este proceso de contrata
ción. 

Transporte universitario 

Con la intención de concesionar el transporte universi
tario para dar solución al servicio de transporte interno 
en Ciudad Universitaria, se celebraron las siguientes 
operaciones en las cuales se determinó que no se 
cumplió con la reglamentación en vigor, y se violaron 
algunas disposiciones de control administrativo y de in
dependencia. Estas deficiencias se observan en la 
cronología de esta operación: 
-Se obtuvieron propuestas de 4 empresas que fueron 
invitadas a prestar este servicio y se asignó a Transportes 
Privados Universitarios, S.A. de~. V. empresa que se 
constituyó apenas el 25 de abril de 1990, y en ella funge 
como Consejero Propietario, la persona que es Presidente 
del Consejo de Administración de Seguros Tepeyac. 
-Se observó también que el representante de otro ac
cionista de esta compañía de transporte, es la misma 
persona que ha actuado como asesor en la contratación 
de seguros, como se mencionará más adelante. 
-El 2 de agosto de 1990, antes de la celebración del 
contrato de concesión, se autorizó la entrega de un anti
cipo a Transportes Privados Universitarios, S.A. de 
C.V., por la cantidad de$ 837 millones de pesos, sin 
que mediara el contrato respectivo. 
-Habiéndose analizado las circunstancias de esta tran
sacción, 'especialmente las de carácter laboral, se deci
dió cancelar el proyecto de concesión y sustituirlo por la 
compraventa de las 27 unidades de transporte. 
-Finalmente, se negoció con Transportes Privados 
Universitarios, S.A. de C.V., la compra de las 27 unida
des, sin que se haya formalizado el contrato de compra
venta, estableciéndose un precio total de la operación de 
$ 2'476,440.00, incluyendo eli.V.A. ($ 91,720,000.00 
por unidad). Los $ 837 millones de anticipo se aplicaron 
al valor total de la compra. 
-El precio por unidad se fijó, después de una inspec
ción y comparación de cotizaciones con otros proveedo
res, en 92 millones de pesos, que fueron aprobados por 
la Dirección General de Proveeduría, la Dirección Ge
neral de Protección a la Comunidad y la Dirección Ge
neral del Patrimonio Universitario, según consta en 
correspondencia delll de febrero de 1991. 
Conclusión: Se presentaron serias fallas administrativas 
y procedimientos inadecuados en la secuencia de las 



operaciones antes descritas. No obstante, con la rever
, sión de la operación y con el análisis de precios señala
dos, la adquisición de las unidades de transporte se efec
tuó al valor de mercado. 

Seguros de Gastos Médicos Mayores, de Vida y Retiro 
y de Buques Oceanográficos 

Gastos Médicos Mayores 

Para 1990 la Secretaría Administrativa instrumentó un 
plan de gastos médicos mayores previamente autorizado 
por el señor Rector. Para la selección de la compañía 
aseguradora se solicitaron las siguientes cotizaciones: 
-Seguros América, S.A., Interamericana Independen
cia, S.A., Seguros La Comercial y Seguros Tepeyac, a 
través del Despacho García Laurent, y 
-El Grupo Nacional Provincial a través de Programa
ción y Patrimonio, S.C. 
Mis observaciones a este respecto son las, siguientes: 

a) El representante del Despacho García Laurent es la 
misma persona que representó a uno de los principa
les accionistas de la compañía transportista del pun
to anterior. 

b ) El Patronato no participó en esta designación. 
e ) Inicialmente no se estableció un sistema de informa

ción estadística que permitiera a la UNAM controlar 
el detalle de los asegurados y de sus dependientes, así 
como la siniestralidad ocurrida, aspectos definitivos 
en la determinación de las primas. Seguros Tepeyac 
estableció una oficina para que el personal hiciera 
directamente sus trámites con la compañía de segu
ros. 

d ) Se detectó que se había manifestado a Seguros Tepe
yac un número mayor de asegurados a los reales exis
tentes, incluyendo a los dependientes, por lo cual la 
compañía de seguros hizo una devolución de prima 
de $ 750 millones junto con los dividendos corres
pondientes al término del ejercicio. 

e ) No me fue posible determinar sin en esta operación 
se recibió la bonificación que corre~pondería a la 
"comisión del agente", como ocurre con los seguros 
patrimoniales que el Patronato contrata directamen
te a través de la oficina que tiene constituida para 
ello. No obstante, la Compañía Seguros Tepeyac, 
formuló una comunicación en la que indica que este 
seguro se contrató directamente. 

Conclusión: No existen normas que regulen la asigna
ción de contratos de seguro, por lo que éstas deben 
implementarse. De la revisión practicada se concluye 
que no existe evidencia de daño patrimonial a la Institu
ción, ni desvío de recursos. 

Seguros de Vida y Retiro 

A finales de 1989, la Secretaría Administrativa decidió 
cancelar el seguro de vida y de retiro que se tenía 
contratado desde 1969, al haber concluido que su costo 
era excesivo, y que tenía una cobertura restringida en la 
suma asegurada anual, proponiendo que la Universidad 
manejara estos recursos y se hiciera cargo de beneficios 
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iguales a los contemplados en dicho seguro. Se conserva 
únicamente un seguro colectivo de vida capitalizable 
por $ 4'320,000.00 como suma asegurada individual, 
con Aseguradora Hidalgo, S.A. 
Conclusión: Se recomienda que la Universidad establez
ca las reservas específicas para cubrir los pasivos genera
dos por el autoseguro de vida y de retiro que se canceló a 
partir de 1990. 

Seguros de Buques Ocean9gráficos 

Tradicionalmente los buques "Justo Sierra" y "Puma I" 
1 utilizados en investigaciones oceanográficas han sido 

asegurados contra los riesgos normales específicos de su 
actividad. Sin embargo, se han hecho públicos comen
tarios respecto a la inconveniencia de que estos barcos 
estén asegurados contra riesgos de guerra. 
La Universidad aseguró sus barcos incluida la cobertura 
de guerra por ser ésta una práctica generalizada. No 
obstante, >en julio de 1989, la Institución canceló esta 
cobertura y obtuvo por ello una disminución en su pri
ma por la cantidad de 7,200 dólares, por ambos buques. 
Sin embargo, la póliza que revisé y que se encuentra vi
gente incluye tal cobertura. 
Conclusión: Es evidente que estos activos se encuentran 
debidamente asegurados, y se obtuvo una reducción en 
la prima de seguro. 

Inversiones del efectivo 

El Patronato Universitario tiene la responsabilidad de 
invertir temporalmente el efectivo remanente en tanto 
no se dispone de él, en los gastos propios y normales de 
la operación. 
Se analizó la diversificación de las inversiones de la 
UNAM en 15 instituciones de crédito de enero de 1989 a 
mayo de 1991, observándose que ninguna tuvo un trata
miento 'preferencial. 
Conclusión: Las inversiones del efectivo de la Universi
dad, se hacen bajo estrictos criterios de mejor rendi
miento y servicio, sin que exista tratamiento preferen
cial para ninguna institución. 

IV. RECOMENDACIONES PARA QUE SE 
EFECTUE UNA REVISION DETALLADA DE LOS 
PROCEDIMIENTOS Y CONTROLES DE LA UNAM 

Atendiendo a su solicitud de efectuar una actualización 
de los procedimientos y prácticas aplicables a las áreas 
que inciden de manera importante sobre el presupuesto 
y patrimonio universitario, he efectuado una evaluación 
preliminar de las áreas de la ~dministración universita
ria, a fin de proponer un programa para la revisión in
tegral de estos sistemas. · 
Como se ha explicado en el curso de este Informe, la 
magnitud de las operaciones y el volumen de las tran
sacciones que se efectúan, así corrio la dispersión y la va
riedad de las actividades, establecen un marco de refe
rencia del enfoque que debe darse a una revisión in
tegral de los sistemas y procedimientos. La magnitud de 
la tarea obliga a establecer programas de trabajo se
cuenciales que abarquen cada una de las áreas para ha-
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cer una evaluación de lo existente, proponer los cambios 
y modificaciones que sean pertinentes, obtener su apro
bación y después capacitar al personal que los va a ma
nejar, para culminar en la fase implementación. En al
gunos casos, las condiciones en que se realizan estas acti
vidades podrían obligar , inclusive a la adquisición de 
equipos para su proceso. 

Areas cuya revisión detallada se recomienda 

En función a su importancia, y de acuerdo a los proble
mas comentados en el capítulo III de este informe, reco
miendo revisar las siguientes áreas: 

a) Adquisiciones y contratación de servicios diversos. 
En esta área debe darse especial atención a los proce
dimientos para la selección de los proveedores, la ob
tención de cotizaciones, el proceso de asignación fi
nal y cumplimiento de las condiciones ofrecidas por 
los proveedores, para mejorar los procedimientos ac
tuales. 
Como parte de este procedimiento deben incluirse 
los controles de los almacenes. 
Deben revisarse los procedimientos y las direcciones 
involucradas en la contratación de otros servicios co
mo pueden ser: los seguros, el transporte universita
rio, mantenimiento de equipos, etc. En estos proce
dimientos deben establecerse límites máximos de 
autorización, de acuerdo a la transacción efectuada, 
para que las respo_nsabilidades asignadas sean pro
porcionales a las autorizaciones que puedan emitir. 
Esto implicaría partir de autorizaciones a nivel de 
gerencias de, departamentos, direcciones, firmas 
mancomunadas de autorización y en su caso, comités 
de participación de altos funcionarios universitarios. 
Es importante que los procedimientos establezcan 
claramente cómo deben documentarse y aprobarse 
las excepciones. 

b) Obras 
Esta área es probablemente una de las más difíciles, 
dado que,existe una gran diversidad de obras nuevas 
y de servicios de mantenimiento que deben darse a 
las instalaciones, y la medición de los volúmenes rea
lizados a veces son difíciles de determinar. 
Como en el caso de las adquisiciones, es importante 
definir límites y montos hasta por los cuales se re
quiere autorización de un director, director general 
o un comité. 

e) Nóminas 
Las nóminas constituyen la partida más importante 
del presupuesto y los procedimientos deben respon
der al manejo de las percepciones de más de 50,000 
empleados, entre personal académico y administrati
vo. Debe entenderse también la gran dispersión que 
existe en los lugares de trabajo y pago de las nómi
nas, así como los constantes movimientos de altas, 
bajas y cambios que existen en este universo. 

Los procedimientos para reportar oportunamente todos 
estos movimientos de personal, controlarlos y emitir 
quincenalmente las nóminas, constituyen el reto más 
grande que tiene el control de esta área. 

d ) Ingresos extraordinarios 
Recomendamos revisar las prácticas administrativas 
y políticas de control de los sistemas de ingresos 
e)\traordinarios. 
Existen algunas situaciones en las cuales los ingresos 
extraordinarios se reportan a la Tesorería-Contralo
ría con retraso y paralelamente, el regístro de los gas
tos de estos fondos, tambfén es tardío. Estos procedi
mientos deben avocarse a que exista un mejor control 
en las dependencias que los generan y una informa
ción oportuna al Patronato, apegándose al "Regla
mento de Ingresos Extraordinarios". 

e) Una vez concluida y puesta en práctica la modifica
ción de los sistemas y procedimientos de las áreas 
enunciadas, se preparará un programa con el que se 
dé cumplimiento a la revisión de todas las demás áreas 
operativas de la Universidad. 

Programa de descentralización de actividades 

Se ha emprendido un programa de descentralización 
de ciertas funciones, a cada una de las dependencias, 
para agilizar llls oper~ciones y hacerlas más eficien
temente, en los lugares mismos en donde se llevan a 
cabo. Esto se inició en 1990 con los programas de 
mantenimiento de instalaciones y algunas obras, pe
ro existen planes importantes de que esta descentrali
zación abarque otras áreas. 
Los sistemas y procedimientos que se revisen deberán 
contemplar esta alternativa, ya que la dispersión que 
provoca representa un problema de control que debe 
atenderse. 

C.P. Juan C. Salles M. 
Auditor Externo 

Consejo Universitario 
Comisión de · Vigilancia Administrativa 

Informe de labores realizadas 
AL PLENO DEL H. CONSEJO 
UNIVERSITARIO 
PRESENTES 
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Esta Comisión recibió la encomienda del Sr. Rector de 
la UNAM , Dr. José Sarukhán Kermez de efectuar una 
revisión qe los hechos vinculados con la asignación de 
contratos de obras y de seguros y con la adquisición de 



equipos de cómputo. Esta Comisión, en uso de las facul
tades que le confiere la Legislación Universitaria, es
tableció como líneas generales de su programa de traba
jo, .las siguientes: 

l. Convocar a las diferentes instancias universitarias ad
miflistrativas de control y auditoría, así como aquellas 
que dispongan de la información necesaria para reca
bar los elementos de análisis que permitan el esclarecí~ 
miento de las cuestiones que nos atañen; 
2. Verificar que las contrataciones efectuadas, motivo 
de este análisis, se hayan realizado con estricto apego a 
las normas y procedimientos vigentes; 
3. Apoyarse en los trabajos que el Patronato Universita
rio viene realizando en relación a la revisión de las dis
posiciones, reglamentos, procedimientos y prácticas 

· aplicables a la celebración de contratos, adquisiciones y 
otros gastos que inciden de manera importante sobre el 
presupuesto y el patrimonio universitario, y en forma 
particular en el dictamen que emita el Auditor Externo 
de la UNAM; 
4. Procurar conciliar la necesidad de un examen minu
cioso de la documentación correspondiente con la opor
tunidad que exige nuestro análisis; 
5. Informar periódicamente sobre el avance de nuestros 
trabajos a la comunidad universitaria y a la opinión 
pública y presentar un informe sobre el resultado de 
nuestros trabajos al pleno del Consejo Universitario; 
6. No prejuzgar sobre insinuaciones, rumores y otras in
formaciones que carezcan de elementos de prueba y 
ajustar sus actividades a los principios de la Universidad 
Nacional Autónoma de México y sus resoluciones a las 
normas internas que rigen la vida universitaria. 

Estos lineamientos se divulgaron el 26 de junio en los 
diarios Unomasuno, La Jotnadá, El Universal y El Na
cional. 
La Comisión está compuesta por los siguientes·l4 Con- · 
sejeros Universitarios que se mencionan en seguida,, con 
su número de asistencias a las once ocasiones en que se
sionaron: 

No. 
PROFESOl\ES PROPIETARIOS ASISTENCIAS 

M. en A. Salvador Ruiz de Chávez (FCA) 11 
P. E. Carmen Bautista Amezcua (ENEO) 11 
Dr. José Luis Fernández Zayas (INST. DE ING.) 6 
Piof. Luis Guerra Vicente (ENEP ARA CON) 9 
M. en Ing. Claudio Carl Merrifield C: (ENEP ARA; 
CON) 10 
Dr. Rafael Pérez Pascual (FACULTAD DE CIEN-
CIAS 11 
L. A.) 'Jr. Ricardo Rivera Soler (FCA) 4 

No. 
PROFESORES SUPLENTES ASISTENCIAS 

M.C. Francisco E. Garma Herrera (ENEP IZTACA-
LA) 11 
Lic. José de León Azúa (PERSONAL ADMINIS-
TRATIVO) 7 
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Dra. Gloria Koenigsberger (INSTITUTO DE ASTRO-
NOMIA) 11 

ALUMNOS PROPIETARIOS 

Luis Gerardo Islas Retana (FACULTAD DE INGE-
NIERIA) 7 
Yaucalli Mancillas López (UABCCH) 5 

ALUMNOS SUPLENTES 

Oiga Urdapilleta Meza (FCA) 4 
Delia Carmona Hernández (FACULTAD DE ECONO-
W~ · 5 

METOOOLOGIA DE TRABAJO 

l. INTRODUCCION 

El objetivo central de los trabajos de la Comisión de Vi
gilancia Administrativa es establecer, sin lugar a dudas 
razonables, la adecuada aplicación de las normas y pro
cedimientos que sigue la Universidad en el proceso de 
aplicar sus recursos materiales a sus funciones. 
Se busca también identificar• la bondad de los procedi
mientos administrativos que la Universidad ha de
sarrollado, y en función de qué tan correctamente se si
guen estos procedimientos en las diversas oficinas admi
nistrativas, localizar las irregularidades o desviaciones 
que pudiera haber y proponer medidas correctivas. 
Para lograrlo se adoptó una metodología basada en seis 
grandes grupos de actividades: 
-Entrevistas con los funcionarios responsables delata
rea administrativa universitaria, conocedores de los 
procedimientos aplicados, la normatividad vigente y las 
experiencias acumuladas en los últimos años. 
-Inspección direéta de muestras de información admi
nistrativa, la cuai se hizo cuando fue necesario con el 
apoyo técnico y la supervisión de expertos en los temas 
estudiados. 
-Seguimiento de un proceso iterativo, a partir de las 
primeras informaciones, que permite volver a interro
gar a funcionarios y a estudiar documentos, cuando de 
otras pesquisas se desprenda una importancijl imprevis- \ 
ta de información previamente analizada. 
-Discusión y análisis en el interior de la Comisión, de 
las informaciones recabadas y de las conclusiones alcan-
zadas en forma progresiva. . 
-Estudio y análisis de correspondencia generada a pro
pósito por la Comisión. 
-Estudio, análisis y evaluación del informe del Auditor 
Externo elaborado a petición de los señores Patronos de 
la UNAM, de esta Comisión y del Señor Rector. 
A raíz de comunicados del Patronato Universitario en 
que se expresaban dudas de lo correcto de lbs procedi

·mientos administrativos, y a iniciativa del Rector, con 
las anteriores herramientas de análisis, se estudiaron por 
la Comisión los siguientes procesos de contratación o ad
quisición, señalados en los comunicados del Patronato 
Universitario como aspectos relevantes: 
-Construcción de obras nuevas y contratación de obras 
menores de ampliación o mantenimiento. 



-Adquisición de equipo de cómputo y de supercómpu
to. 
-Adquisición de bienes de uso general por la Dirección 
General de Proveeduría. 
-Contratación de seguros de gastos médicos mayores y 
contra siniestros de los buques oceanográficos de la 
UNAM. 
Durante los trabajos efectuados por la Comisión se iden
tificó un nuevo punto de interés, la adquisición de 
vehículos para el transporte interno en Ciudad Univer
sitaria, que fue añadido a la lista precedente. 

11. CRONOLOGIA DE LAS ACTIVIDADES 
REALIZADAS 

A continuaci(m se describe en forma resumida la 
cronología de los trabajos que siguió la Comisión a este 
efecto. Las rriinutas de las reuniones de la Comisión así 
como el resto de los documentos que apoyan ~te infor
me se encuentran en los archivos del Consejo Universita
rio. 
La CVA el25 de junio, solicitó al Patronato Universita
rio y obtuvo al día siguiente la respuesta por escrito apo-

f yando irrestrictamente los trabajos de esta Comisión y 
designó al C.P. Juan· C. Salles, como su representante. 
A partir de ese momento, el pleno de la Comisión ce
lebró las siguientes sesiones de trabajo: 

l. El 26 de junio, compareció ante la Comisión el C.P. 
Juan C. Salles quien manifestó: 
"Los controles internos y contables con que opera la ins
titución permiten considerar que la cuenta pública de 
1990 refleja correctamente (a situación financiera de la 
UNAM". 
Se comprometió a mantener informada a la Comisión 
del avance de los trabajos que el 23 de mayo del año en 
curso le encomendó el Patronato Universitario y a re
mitir una copia del informe final a la CV A, ~1 cual fue 
entregado el día 17 de julio. 
2. El28 de junio, compareció ante la CVA el C.P. Enri
que Rivas Zivy, secretario administrativo interino, 
quien fue acompañado P.or el director general de Obras, 
Ing. Ignacio González, ·el de Adquisiciones, Maestro 

, Héctor Domínguez y el de Personal, L. A. Angel Trujillo 
y por el secretario ejecutivo del Consejo Asesor de 
Cómputo, Dr. Alberto Alonso. 
Presentaron la estructura funcional de las dependencias 
a su cargo y los procedimientos aplicados en la contrata
ción de obras, adquisiciones y específicamente de la 
compra de computadoras, incluyendo la supercomputa
dora Cray. 
Fueron interrogados por los in.tegrantes de la CV A sobre 
aspectos específicos y respondieron a satisfacción sobre 
los procedimientos de adjudicación de los hechos consi
derados. 

A) OBRAS 

La UNAM no se rige por la Ley Federal de Obras Públi
cas, en la cual explícitamente se menciona que no será 
obligatoria para entidades autónomas. Sin embargo, los 
procedimientos mediante los cuales se efectúan en la 
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UNAM las asignaciones de obras en muchos aspectos son 
más rigurosos que los establecidos en dicha Ley. 
El padrón de contratistas registrados en la UNAM coru
ta de 592 empresas. Para lograr su registro ante la 
UNAM, todas ellas presentaron registro ante la SPP, al
ta ante la Secretaría de Hacienda, acta constitutiva, y 
constancia de solvencia económica. 
Se firman entre 25 y 30 contratos diariamente. la 
mayoría de ellos en obras de conservación. 

B)COMPUTO 

Procedimiento: La autorización para la compra de 
equipo de cómputo está a cargo del Consejo Asesor de 
Cómputo, y se basa en una evaluación de las necesida
des de cómputo de cada dependencia. 
Cada dependencia se encarga de hacer la requisición 
correspondiente y de seleccionar las marcas de compu
tadoras requeridas. El visto bueno final para la compra 
es responsabilidad del Director General de la DGSCA. 
La compra la efectúa la Dirección General de . 
Proveeduría y el pago lo realiza el Tesorero-Contador. 
Se expuso la relación de marcas de microcomputadoras 
convocadas, la cual contiene 17 marcas diferentes, 
correspondiendo a aproximadamente 15 distribuidores. 
Se mostró el cuadro comparativo de precios y 
características de las diversas marcas, el cual se estable
ce anualmente por medio de un concurso de proveedo
res llamado "Semana de la Computación" y fija los pre
cios y condiciones especiales que se otorgan a la UNAM. 
Estos precios son considerablemente más bajos que los 
del mercado. 
Se mostraron las estadísticas de la compra de micro
computadoras por parte de todas las dependencias de la 
UNAM, pudiéndose constatar que en la gran mayoría de 
estas compras, se optó por las de-menor precio dentro de 
las características deseadas. 

C) SUPERCOMPUTADORA CRAY: 

La UNAM adquirió de la empresa Cray Researc:h Inc. 
de los Estados Unidos de Norteamérica unasupercompu
tadora YMP/432, considerada una de las cinco compu
tadoras de mayor poder en el mundo, destinadas a 
instituciones académicas. 
La compra de esta computadora forma parte de un 
amplio programa de desarrollo de cómputo académico y 
servirá fundamentalmente para realizar investigaciones 
en distintos campos cientHicos y tecnológicos que inci
den de manera muy favorable en el desarrollo nacional. 
La selección de esta supercomputadora se hizo después 
de un estudio profundo de las cuatro marcas disponibles 
en el mercado, en el cual participaron miembros de la 
comunidad académica de la UNAM y usuarios de dicho 
equipo. 
3. El 1° de julio, el C.P. Luis Torregrosa, Tesorero
Contralorlnterino del H. Patronato Universitario, asis
tió y presentó las funciones y atribuciones del órgano 
administrativo a su cargo, exponiendo que determina
dos controles son insuficientes para lograr la transparen
cia que permita al patronato cumplir cabalmente con su 
función de vigilancia. 



Manifestó su desacuerdo por el hecho de que con los 
nuevos procedimientos el representante del Patronato 
Universitario ha dejado de ser invitado a participar en 
los concursos de obras menores a 100 millones de pesos y 
a los de compra por proveeduría. 
Comentó que los concursos para adjugicar obras mayo
res no se hacen mediante licitación pública como lo nor
ma la Ley General de Obras Públicas. 
4. El3 de julio, el Lic. Jesús Espinoza Murguía, director 
general de Estudios de Legislación Universitaria, expli
có que la Ley de Obras Públicas no es aplicable a las ins
tituciones educativas autónomas. Estas serán respon
sables de emitir su propia normatividad. 
Aclaró que no existe una oficina que mantenga actuali
zadas las normas y procedimientos administrativos de la 
Institución, lo cual dificulta su conocimiento y correcta 
aplicación. 
5. El8 de julio, el Lic. Jesús Espinoza Murguía, director 
general de Estudiós de Legislación Universitaria, relató 
detalladamente las negociaciones que se realizaron du
rante cerca de cinco meses para formalizar la adquisi
ción de la supercomputadora Cray en las mejor~ condi
ciones para la UNAM. 
6. EllO de julio, el C.P. Antonio Garmilla Belmar, ge
rente de Auditoría del despacho Salles, Sáinz y Cía., 
explicó los procedimientos de auditoría que en resumen 
son: 

·A) Obras 

a) Se seleccionan las obras de acuerdo con sus montos y 
de diferentes dependencias universitarias. 
b) Se identifica cómo se integra el montó de la obra y se 
verifica contrato y el avance de obra. 
e) En el caso de obras mayores a 145 millones de pesos 
constantes de 1988; se revisan los concursos por invita
ción, las autorizaciones pertinentes y las actas de aper
tura de propuestas y de asignación. Aclaró que el proce
dimiento en la UNAM no exige que el concurso sea 
público. · 
Se verifica que las adjudicaciones las haga un comité en 
el cual, participe un representante del Patronato. 
En la revisiói) específica de 1990 profundiza en su análi
sis, seleccionado al azar y por m~nto algunos contratos. 

B) Proveeduría 

a) Se revisaron los conceptos de compras para el alma
cén general y equipo de cómputo en particular. 
b) Personal del despacho del C.P. Juan C. Salles presen
ció la toma de los inventarios físicos a fin· de año. 
e) Se realizaron las pruebas selectivas que estimó perti
nentes para verificar las cantidades que aparecen en los 
listados contra dicho inventario físico y la valuación que 
hace la Dirección General de Proveeduría, mediante la 
revisión de las facturas pertinentes. 
d) Se aclaró que los procedimientos vigentes para 
compras nacional~ no precisan que los concursos sean 
públicos, motivo por el cual se hacen por invitación a los 
proveedores registrados en el padrón. 
e) Se informó que en estos procedimientos no participan 
representantes del Patronato; pero que se había revisado 
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el lOO% de los pedidos impugnados por auditoría inter
na. 

C) Seguros y transporte interno 

Comentó que estos rubros apenas comenzaban a ser re
visados. 

8. Ell2 de julio, el Ing. Ignacio González, en sus ofici
nas en la Dirección General de Obras, recibió a los in
tegrantes de la Comisión quienes al azar seleccionaron 
dos obras mayores y dos menores. 
Se verificó documentalmente en las obras mayores: 

a) Invitación a los contratistas. 
b) Pliego de requisitos. · 
e) Propuestas y ·certificación de cada uno de los contra
tistas participantes. 
d) Actas de apertura de propuestas. 
e) Existencia de tablas comparativas y cuadro frío. 
f) Acta de adjudicación. 

En los dos casos de obras mayores seleccionados, se cons
tató que hubo invitación a seis contratistas y los seis pre
sentaron propuestas y cotización. La apertura de cotiza
ciones que se presentaron en sobre cerrado se hizo en 
presencia del comité y de todos los contratistas, quienes 
firmaron al margen todas las propuestas para certificar 
que tienen conocimiento de ellas. Se certificó con la fir
ma correspondiente que en estos actos participó un 
representante del Patronato. 

En estas mismas actas se hace el citatorio al acto de ad
judicación. 
En ambos casos se comprobó la existencia del acta de 
adjudicación, y que se adjudicó al contratista que había 
cotizado el precio más bajo. . 
En cuanto a las dos obras menores, se verificó el concur-
so de precios unitarios, encontrándose que la asignación 
fue la más adecuada a los intereses de la Institución. 
Asimismo, se revisó el padrón de contratistas, certifi
cando en algunos casos seleccionados al azar, que habían 
presentado la documentación legal requerida. 

9. El 15 de julio se visitó la Dirección General de 
Proveeduría, donde el maestro Héctor Domínguez y sus 
colaboradores mostraron documentalmente a los in
tegrantes de la Comisión los procedimientos para las ad
quisiciones llevadas a cabo para el almacén central de 
esa dependencia. 
Se verificó la existencia de un padrón rnuy amplio de 
proveedores. Se tomaron al azar las compras de má
quinas de escribir y papel bond, viéndose los expedien
tes de los concursos respectivos. De acuerdo a los proce
dimientos vigentes en estos concursos no participa un 
representante del H. Patronato Universitario. 

Se inspeccionó el procedimiento de adquisición del pro
veedor de máquinas de escribir. que ha estado basado 
en dos marcas desde administraciones anteriores, selec
ción que se hizo con base en un estudio detallado del 
producto, el servicio del proveedor y los precios. 

\ 



En cuanto al papel bond se revisaron los expedientes de 
las pruebas técnicas y las cotizaciones de diversos pro
veedores y se verificó que la adjudicación fue la más 
conveniente para la Universidad. 
Se revisó el padrón de proveedores y en una muestra al 
azar se encontró que cumplen con los requisitos legales 
establecidos. 
10. Los días 17 y 18 de julio, se destinaron a la revisión 
del informe presentado por el C.P. Juan C. Salles y a la 
preparación del informe de la Comisión. 

CORRESPONDENCIA ENVIADA 

l. El 4 de julio, del Presidente de la CV A al Lic. Mario 
Melgar Adalid, secretario Administrativo, solicitando 
información adicional sobre los contratos· de obra, las 
adquisiciones del equipo de cómputo y el transporte in
terno en Ciudad Universitaria. 
2. El4 de julio, del Presidente de la CVA a la oficina del 
Abogado General, con atención al Lic. Jesús Espinoza, 
director general de Estudios de Legislación Universita
ria, pidiendo información adicional referente a la 
jerarquía de las normas que integran la legislación apli
cable a la UNAM y los acuerdos del Sr. Rector que regu-

; lan administrativamente las adquisiciones y los contratos 
de seguros y de obras. 
3. El5 de julio, del Presidente de laCVA al C.P.Juan C. 
Salles, Auditor Externo de la UNAM, pidiendo una 
explicación breve sobre las pruebas de auditorías que se 
encuentra practicando y su opinión respecto a los 
controles interno~ y contables que se aplican a los asun
tos en cuestión. 
4. El 5 de julio, del Presidente de la CV A al C.P. Luis 
Torregrosa y Armentia, tesorero-contralor interino, so
licitando información adicional sobre procedimientos 
que, en su opinión, no fueron seguidos con suficiencia 
por la Secretaría Administrativa, y sobre la normativi
dad referente a obras. 
5. Ell5 de julio,. del Presidente de la CVA al H. Patro
nato Universitario, solicitando copia de la carta en la 
que se indicó al C.P. Juan C. Salles que practicara di
versos trabajos técnicos sobre el control del presupuesto 
y del patrimonio universitario. 
6. Ell5 de julio, del Presidente de la CVA al Lic. Emes-

, 1 to Fernández Hurtado, preguntándole si en su opinión 
existen cuestiones adicionales a las marcadas en el escri
to que dirigió el H. Patronato al C.P. Juan C. Salles pa
ra que practicara diversos trabajos técnicos. 

CORRESPONDENCIA RECIBIDA 

l. El 2 de julio, el C.P. Luis Torregrosa y Armenfia, 
tesorero-contralor interino, informó sobre la participa
ción del representante del Patronato en los concursos 
que realizó la Dirección General de Obras. 

· 2. El5 de julio, de Salvador Ruiz de Chávez, director de 
la Facultad de Contaduría y Administración, a los H. 
Miembros del Patronato Universitario, para que se ana
licen los resultados de la auditoría practicada a esa de
pendencia para el ejercicio presupuestall990 y se reali
ce la correspondiente al primer semestre de 1991 (copia 
para la CV A). 

3. El9 de julio, el maestro Héctor Domínguez, director 
general de Proveeduría, anexó fotocopia de las actas 
constitutivas de cuatro proveedores de equipo de 
cómputo registrados en el padrón correspondiente. 
4. EllO de julio, el Lic. Mario Melgar Adalid, secretario 
Administrativo, responde a las preguntas que le planteó 
la Comisión acerca de los concursos de obra efectuados 
mediante convocatoria, la reglamentación aplicable pa
ra la adquisición de equipo de cómputo y la asignación 
del contrato para prestar el servicio de transporte inter
no en Ciudad Universitaria. 
5. EllO de julio, el Lic. Jesús Espinoza Murguía, direc
tor general de Estudios de Legislación Universitaria, 
responde a las preguntas que se le plantearon respecto a 
la jerarquía de las normas que integran la Legislación 
Universitaria, y a los acuerdos del Señor Rector que re
gulan administrativamente la adquisición de equipo de 
cómputo y la asignación de contratos de servicio y de 
obras. 
6. El 12 de julio, el C.P. Luis Torregrosa y Armentia, 
tesorero-contralor interin'J responde aJa Comisión que 
toda la documentación relacionada con los asuntos que 
le consultó la CVA ya 'fue proporcionada al C.P. 
Juan C. Salles. 
7. Ell2 de julio, los miembros del Patronato Universita
rio expresan en comunicación al Director de la Facultad 
de Contaduría y Administración, que el 9 del mes ·en 
curso solicitaron al C .P. Juan C. Salles que revisara la 
auditoría practicada al ejercicio presupuesta! de 1990 y 
al primer semestre de 1991 de la FCA (copia para la 
CVA). 
8. El23 de mayo, el Lic. Ernesto Fernández Hurtado, el 
Lic. Francisco Suárez Dávila y el Ing. Gilberto Borja 
Navarrete, solicitan al C.P. Juan C. Salles la revisión de 
la normatividad referente a la celebración de contratos, 
adquisición y gast0s que inciden de manera importante 
sobre el presupuesto y patrimonio universitario y las 
correspondientes recomendaciones para mejorar la efi
cacia y seguridad en el ejercicio del presupuesto de la 
UNAM y la administración del patrimonio universitario 
(copia para la CV A remitida por el H. Patronato Uni
versitario). 
9. El 16 de julio, el Lic. Ernesto Fernández Hurtado, in
forma que los trabajos solicitados al Auditor Externo 
describen con suficiente amplitud las deficiencias de las 
disposiciones aplicables y de las prácticas inconvenien-

. tes que podrían afectar los recursos o el patrimonio uni
versitario. 
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SOBRE EL DICTAMEN DEL AUDITOR EXTERNO 

Esta Comisión recibió y analizó el informe final que 
preparó el Auditor Externo de la UNAM designado por 
~1 Consejo Universitario. Este documento da respuesta a 
la comunicación de esta Comisión con fecha 5 de julio 
de 1991. 
Se destacan enseguida las conclusiones que el Auditor 
Externo establece en el capítulo III del informe, refe
rentes a la Revisión de Areas· Específicas. 
Adquisiciones: "Los nuevos procedimientos para ad
quisiciones se consideran adecuados. No obstante, se re
comienda la operación del Comité de Compras y la rea-



lización de concursós para adquisiciones mayores, así 
como la participación del Patronato en dicho cuerpo co
legiado y en los procesos que involucran la adquisición 
de bienes y la contratación de servicios". 
Adquisición de equipo de cómputo general: "Se logra
ron avances importantes en estos procedimientos con la 
reestructuración del Consejo Asesor de Cómputo, y la 
participación del Patronato Universitario, misma que 
deberá formalizarse. 
Compra de la supercomputadora Cray: "De la revisión 
efectuada concluí que se han seguido todos los procedi
mientos técnicos y administrativos para la aprobación 
de la compra, desde la definición del proyecto hasta la 
formalización de la adquisición definitiva". 
Obras: "Aun cuando en obras mayores se han seguido 
normalmente los procedimientos de concurso, esta prác
tica deberá ser invariable, así como la intervención for
mal del Patronato en tales procedimientos. Para obras 
menores y para las de mantenimiento y remodelación 
deberán mantenerse los procedimientos de cotizacil'. y 
evaluar el costo de la obra total,a fin de decidir, en su 
caso, la conveniencia de su fragmentación". 
"Deberán incorporarse procedimientos formales para 
que el Patronato participe en este proceso de contrata
ción". 
Transporte Universitario: "Se presentaron serias fallas 
administrativas y procedimientos inadecuados en la se
cuencia de las operaciones antes descritas. No obstante, 
con la reversión de la operación y con el análisis de pre
cios señalados, la adquisición de las unidades de trans-
porte se efectuó al valor de mercado". · 
Seguros de Gastos Médicos Mayores, de Vida y Retiro y 
Buques Oceanográficos: "No existen normas que regu
len la asignación de contratos de seguro, por lo que éstas 
deben implementarse". 
"De la revisión practicada se concluye que no existe evi
dencia de daño patrimonial a la Institución, ni desvío de 
recursos". 
Seguros de Vida y Retiro: "Se recomienda que la Uni
versidad establezca las reservas específicas para cubrir 
los pasivos generados por el autoseguro de vida y de reti
ro que se canceló a partir de 1990". 
Seguros de_ Buques Oceanográficos: "Es evidente que es
tos activos se encuentran debidamente asegurados, y se 
obtuvo una reducción en la prima de seguro". 
Inversiones del efectivo: "Las inversiones del efectivo de 
la Universidad, se hacen bajo estrictos criterios de mejor 
rendimiento y servicio, sin que exista tratamiento prefe
renCial para ninguna institución". 
Tras el análisis del documento del Auditor Externo, y 
tomando en consideración las entrevistas con los audito
res, consideramos que la auditoría fue desarrollada con 
la profundiad y el detalle que el caso exige y por tanto 
recomendamos al H. Consejo Universitario acepte el do
cumento final en cuestión. 

ANALISIS 

La Comisión, como se ha dicho, orientó sus trabajos en 
función de la carta del5 de julio en la que el H. Patrona
to Universitario pide se revisen las cuestiones multicita
das. Con objeto de ver si existen otras cuestiones que de-

14 

berán ser analizadas se consultó al Lic. Fernández Hur
tado, en su calidad de expresidente del Patronato, si 
existía algún otro punto por examinar, a lo que contestó 
que no, por lo que se determinó cerrar el estudio con las 
cuestiones ya tratadas. 
l. La responsabilidad del ejercicio presupuesta} y la 
obligación de que éste sea eficiente, oportuno y correc
to, recaen en la Rectoría y las instancias administrativas 
que el Rector instrumenta al efecto. La vigilancia del 
buen uso de los recursos es responsabilidad del Patrona
to. El Auditor Externo evalúa y certifica, en su caso, 
que los procedimientos estén apegados a la legislación y 
a la mejor práctica profesional. Esta combinación de 
funciones asegura, has.ta donde es posible, el buen uso 
de los recursos universitarios. 
Sin embargo, la multiplicidad de controles y la enorme 
complejidad administrativa de la UNAM propicia que 
se den confusiones y, en ocasiones, diferencias en la 
aplicación de la normatividad y la interpretación de los 
límites de autoridad de cada instancia administrativa. 
Tener dos entidades distintas a cargo del presupuesto de 
la UNAM; una cuya función principal es el buscar la efi
ciencia en la administración · de los recursos (la 
Secretaría General Administrativa) y la otra cuya fun
ción principal es el cont¡ol de estos recursos (el H. Patro
nato Universitario) es una característica única de la 
UNAM, derivada de su legislación. Pero es claro que los 
canales de comunicación entre estas dos entidades debe
rán estar siempre abiertos para garantizar que los cam
bios en procedimientos que se introduzcan permitan l}n 
control adecuado, y .fl mismo tiempo, poder explorar en 

. conjunto aquellos aspectos nuevos que se presentan por 
primera vez dentro de la administración. 
Debe de1¡tacarse que, a pesar de la enorme complejidad 
administrativa y de la deseable redundancia de los siste
mas de supervisión y control, la UNAM ha logrado 
completar con éxito la contratación de servicios y 
equipos únicos y novedosos, a los cuales el sistema admi
nistrativo trata con carácter excepcional; tal es el caso 
de la supercomputadora. Sin embargo, las peculiares 
circunstancias en que se realizó la adquisición de los 
vehículos de servicio interno de transporte muestra defi
ciencias que deben subsanarse, adecuando la normativi
dad a las exigencias cambiantes de la Universidad. 
Debe quedar claro que nuestra Universidad no es estáti- \ 
ca. No lo es en su vida académica, así que no podría 
serlo en lo administrativo. Las nuevas exigencias para la 
Universidad nos obligan a pensar de modo más ambi
cioso, y nos empujan · a una mayor agilidad administra
tiva, a una desconcentración de la toma de decisiones 
que, por sí misma, puede entrar en conflicto con 
nuestras probadas estructuras de asignación de recursos 
y de supervisión de su aplicación. Entendemos que una 
mayor agilidad administrativa puede implicar una re
ducción en nuestros controles y que el avanzar a la velo
cidad que algunos universitarios quisieran en la moder
nización de la Universidad puede alterar nuestra insti
tucionalidad 'iicrministrativa y de supervisión. 

CONCLUSIONES 

l. Las modificaciones recientes a la normatividad y 
práctica de los procesos de adquisición de bienes y la 



-----------
contratación de obras y servicios han introducido ele
mentos que afectan la capacidad del H. Patronato Uni
versitario para supervisar el ejercicio del presupuesto y 
la administración del patrimonig universitario. Sin em
bargo, como hemos constatado, esas modificaciones no 
han conducido ni a descuidos, ni a errores, ni a abusos 
en la administración del Patrimonio Universitario, aun
que han llevado a situaciones de contradicción entre el 
Patronato Universitario y la Secretaría Administrativa. 
La Comisión considera que si bien deben buscarse for
mas para agilizar el proceso administrativo, no deben 
verse disminuidas las funciones d~ vigilancia y control. 
2. La CVA del H. Consejo Universitario no detectó indi
cio alguno de la existencia de malversación de fondos o 
de prácticas de corrupción en los procesos de adquisi
ción de bienes y en la contratación de obras y servicios 
que fueron revisados. 

RECOMENDACIONES 

l. Que se establezca como actividad del Abogado Gene
ral dar seguimiento y mantener actualizada la normati
vidad y los procedimiento~ administrativos, y vigilar su 
difusión. 

12. Que se haga un estudio profundo de la normatividad 
que rige los procedimientos administrativos de tal forma 
que se concilien las necesidades operativas con las de 
control y supervisión. 
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El Rector coincide con lo expresado por el Auditor Ex
terno y por la Comisión de Vigilancia Administrativa, 
eJl el sentido de que es necesario mejorar varios procedi
mientos y sistemas de control interno de la Institución. 
En efecto, una parte importante de este problema deri
va de la complejidad de la Institución y del cúmulo de 
n<;>rmas y criterios dispersos que se han generado a tra
vés del tiempo en materia de obras, arrendamientos y 
servicios, lo que, si bien ha permitido ir ajustando los 
procedimientos a la pinámica que requiere la Universi
dad, también ha provocado desconocimiento, cqntra
dicciones y cierta indefinición en cuanto a competencia 
y responsabilidad. 
Por ello, es propósito de mi administración revisar y sis
tematizar una normatividad administrativa que permi
ta definir con precisión sus alcances, su vigencia y los 
tramos de responsabilidades entre las distintas áreas que 
convergen en un determinado procedimiento y mejorar 
la eficiencia de las tareas de control interno. 
En materia de adquisiciónes esta normatividad admi
nistrativa recogerá y en su caso formulará las reglas y 
procedimientos existentes que se consideren adecuados 
con el objeto de establece¡ criterios y lineamientos preci
sos que atiendan al tipo y magnitud de las mismas, en 
forma tal que se garantice un mayor control y transpa
rencia, sin demérito de la fluidez en el procedimiento. 
Por lo que toca a las obras, será necesario definir con 
mayor precisión aquellas que deben realizarse por con
curso, o por invitación o por asignación directa toman
do como base los montos y la naturaleza de las obras así 
como las necesidades del servicio, considerando la efi
ciencia de la actividad sin demérito de su control. 
Referente a la contratación de servicios, seguros, arren
damientos, otorgamientos de concesiones y administra
ción de almacenes, ta.mbién es propósito de la admi
nistración cubrir el vacío existente con la expedición de 
un ordenamiento administrativo que provea las disposi
ciones generales reglamentarias, a que deben sujetarse 
las distintas dependencias de la Universidad en estas ma
terias. 
Hay que señalar que en estos cuerpos normativos la par
ticipación del Patronato y del Consejo Universitario se 
dará el) los términos de las facultades que les confiere la 
Legislación Universitaria. 
De igual forma se definirán los sistemas que haga¡;l po
sible una descentralización más efectiva en estas mate
rias, sin que ello vaya en demérito de mecanismos satis
factorios . de control. 
De esta manera la . homogenización de la normatividad 
administrativa hará más transparentes y eficaces los 
propósitos fundamentales que ha tenido desde su inicio 
esta Rectoría de simplificar y descentralizar los trámites 
administrativos. Para ello la Secretaría Administrativa 
que se abocará de inmediato a la sistematización y ra
cionalización de los ordenamientos y procedimientos 
aplicables a estas materias. 
Por otra parte, el Patronato Universitario ha aceptado 
mi propuesta de separar las figuras del Tesorero y del 
Contralor para propiciar así el mejor cumplimiento de 
sus atribuciones. Adicionalmente habré de presentar 
una iniciativa a este Honorable Consejo Universitario ~,t 
fin de que se adecue el Reglamento Interior del Patrona
to Universitario a la Legislación Universitaria. 
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UNIVERSITARIOS: 

Están claros ante la comunidad universitaria y ante la 
sociedad mexicana, los elementos que describen puntual 
y fielmente las características de nuestro sistema admi
nistrativo y el control financiero de los recursos que la 
Nación ha puesto a disposición de esta Institución para 
cumplir con su trascendente servicio académico. Los re
sultados deben disipar el velo de desconfianza que se ha 
querido tender sobre la UNAM y que no hace justicia al
guna a una institución noble y profundamente compro
metida con la sociedad que la auspicia. Se pretendió 
también vulnerar a la universidad pública y con ella a 
toda la educación que proporciona el Estado, por ello se 
hacía indispensable hacer transparente el uso que la ins
titución hace de su patrimonio. 
La Universidad Nacional sigue siendo una institución 
vigorosa capaz de afrontar los reto~ del presente y las 
perspectivas del futuro. Nos toca a todos los universita
rios demostrar en los hechos que los problemas de la 
Universidad los afrontamos con transparencia y los re- · 
salvemos con inteligencia y responsabilidad los mismos 
universitarios. La comunidad universitaria organizada 
está trabajando intensamente, y lo seguirá haciendo, en 
los procesos que deben conducirnos a tener un mejor 
marco administrativo para fortalecer la vida académica 
y las tareas sustantivas que le son propias. 
La existencia del Patronato Universitario deriva de los 
propósitos centrales de la Ley Orgánica que nos rige. 
Constituye la autoridad sin la cual no podría la Univer
sidad cumplir sus fines cabalmente, pues permite la ade
cuada distribución de competencias y el adecuado 
control y supervisión de la gestión universitaria. 
La autoridad del Patronato se fortalece, en medio de es
tas circunstancias adversas, como una de las instancias 
efectivas de administración y control del patrimonio y 
los recursos económicos de la Universidad. 
Vivimos una etapa de importantes reformas académi
cas. Este Consejo Universitario, ahora ampliado con la 
representación de los investigadores, tiene por delante 
una inmensa tarea. Recoger las propuestas de las diver
sas comisiones que tienen bajo su cargo el gran compro
miso de reelaborar nuestro Estatuto General, el Estatu
to del Personal Académico y la conformación de los con
sejos académicos por área, para consideración y aproba
ción del Consejo Universitario. El Rector reitera su 
compromiso con este proceso de Reforma Universitaria. 
Tenemos un rumbo marcado y un trecho aún largo por 
andar y para el cual necesitamos el concurso y la buena 
voluntad de todos los universitarios. Solamente una co
munidad universitaria unida podrá hacer frente al enor
me desafío que significa tratar de adecuar a la Universi
dad a las transformaciones del país. 
Reitero el compromiso con la Universidad Nacional, con 
la comunidad universitaria y con nuestras tareas sustan
tivas. Pido a todos los universitarios ponderación en el 
juicio, apego al marco jurídico institucional y compre
miso renovado con la Universidad para bien de sí misma 
y del país. 

"Por mi Raza Hablará el Espíritu" 
José Sarukhán 

Rector de la UNAM 

\ 
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~ociedad-----------------------------------------------------------

L a permanencia de la Cámara de Se
nadores como parte integrante del 

Poder Legislativo, su fortalecimiento 
y la corrección de sus deficiencias, 
fueron los puntos de coincidencia en
tre los diversos representantes de los 
partidos políticos participantes en la 
primera sesión del seminario El Sena
do de la República y la Transforma
ción Nacional, que organiza la 
Secretaría Auxiliar y la Dirección Ge
neral de Apoyo y Servicios a la Comu
nidad de la UN AM. 

Al inaugurar el acto, el doctor José 
Sarukhán, rector de esta Casa de Estu
dios, advirtió que en el Senado de la 
República se ha manifestado la necesi
dad de adecuarse a los cambios expe
rimentados por la sociedad en los 

, pltimos años, y ante las intensas trans
' formaciones del país en cuanto a su 

representación política. 

Acompañado por el licenciado Da
vid Pantoja, secretario auxiliar, y por 
el maestro Mario Melgar, secretario 
administrativo de la UNAM, el doctor 
Sarukhán manifestó que la Universi
dad Nacional siempre ha sido el aside
ro de los distintos debates que 
interesan a la sociedad, y en su seno se 
han dado ejemplos no sólo de discu
sión académica, sino también del de
bate político. Así, señaló, la 
Universidad se preocupa de todo aque
llo que interesa a la sociedad. 

Ya en los trabajos del seminario, el 
maestro Antonio Martínez Báez, pro
fesor emérito de la Facultad de Dere
cho y exdiputado y senador por el 
Partido Revolucionario Institucional 

1 (PRI), se pronunció en contra de la 
desaparición de la Cámara de Senado
res que, junto con la de Diputados ca
racterizan al sistema bicamaral del 
Poder Legislativo mexicano. 

El Senado, dijo, tiene una existencia 
bien fundamentada en la política na
cional y es indispensable para el bien 
de la República. Además su desapari
ción significaría la formulación de una 
nueva Constitución Política, lo que no 
es "prudente ni oportuno". 

Reconoció que a la Cámara de Sena
dores le ha hecho falta repre
sentatividad nacional y de conti
nuidad lo primero, propuso, podría re
solverse fortaleciendo la participación 

15 de agosto de 1991 

Diversos representantes de partidos 

Verdadera pluralidad necesita 
reflejar la Cámara de Senadores 

de los mejores políticos de los distin
tos estados de la República para la 
conformación de este cuerpo colegia
do; lo segundo está en vías de solución 
gracias a que el sistema político ha 
regresado al antiguo método de cam
biar a la mitad de los integrantes del 
Senado antes de que termine el perio
do de la Cámara de Diputados. 

Asimismo, propuso que los miem
bros de la Asamblea de Representantes 
del Distrito Federal sean quienes acep
ten formalmente el triunfo de los sena
dores por el Distrito Federal, a 
diferencia de lo que sucede en la actua
lidad, pues esa responsabilidad recae 
en la Comisión Permanente del Sena
do. De esta manera, comentó el exse
nador, el Colegio Electoral no podría 
chocar tan de frente y no se correría el 
riesgo de un fraude abierto, por descar
tar a senadores ya aceptados por los 
asambleístas. · 

Por otro lado, el maestro Martínez 
Báez propuso que el Senado de la Re
pública, apoyado por las distintas le
gislaturas estatales, realice foros 
nacionales para que la población pro
ponga modificaciones al texto consti
tucional; para esto, observó, además 
de que ya existen los antecedentes po
líticos e históricos, el Senado reafir
maría su calidad de federal e 
intervendría en la transformación pa
cífica de la sociedad. 

Más adelante, el licenciado Diego 
Fernández de Cevallos, actual candi
dato a diputado y miembro del CEN 
del Partido Acción Nacional (PAN), 
señaló que su partido exige la apertura 
de la Cámara de Senadores para que 
ésta muestre la verdadera pluralidad 
que impera en el país y aseveró que, 
salvo honrosas excepciones, el desem
peiio de esta Cámara ha sido un "opro
bio" para México. 

Señaló que en nuestro país, por falta 
de ejercicio, la efectiva separación de 
los poderes parece haberse olvidado, 

lo que, por otra parte evita que se pre
venga el abuso de poder y la "prepo
tencia" del Poder Ejecutivo sobre el 
Legislativo. Sin embargo, identificó a 
las mismas cámaras como. las respon
sables de que esto suceda puesto que 
"no han sabido conservar su autori
dad". 

Indicó que el Senado no debe cons
tituirse o...,omo un guardián de la Ley 
por el resto de los tiempos, sino que, 
por el contrario, debe servir para pun
tualizarla, sustentándose en el poder 
popular y en su más clara manifesta
ción: el voto. 

Advirtió que México corre un grave 
riesgo si su ciudadanía, autoridades y 
representantes no están dispuestos a 
"someterse a la Ley, y correr juntos los 
riesgos de la democracia", y consideró 
que nada se puede hacer por ninguna 
nación si no se realiza desde la esfera 
política. 

Por su parte, la c)l.senadora y actual 
candidata a la Cámara de Diputados, 
maestra Ifigenia Martínez, sostuvo 
que ha llegado el momento político 
para que en México se cumpla el texto 
constitucional en el sentido de que el 
único y verdadero poder es el del pue
blo, y los poderes no son más que los 
encargados de poner en marcha los 
conceptos consti~ucionales. 

Propuso revisar el término "repre
sentatividad"referido a la Cámara de 
Senadores y sus atribuciones en maté
tia de relaciones y comercio interna
cional. 

Comentó que gracias a la participa
ción de la oposición en la_ pasada legis
lación, la Cámara de Senadores se 
estableció como una tribuna del más 
alto nivel de discusión, además de que 
significó romper el coto de poder que 
representaban las senadurías del Dis
trito Federal para la CTM y para el 
Poder Ejecutivo. O 

Germán Ricardo Muñoz Guevara 

uÑAMm 
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Salud-----------------------¡-
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A l hablar de las más importantes al
~eraciones que se registran en el 
material genético y cromosómico hu
mano, objeto de estudio de la citogené
tica, el doctor Fabio Salamanca Gómez 
señaló que las producidas por la dife
renciación sexual son poco conocidas y 
atendidas, no obstante que presentan 
una particular susceptibilidad al cán
cer. 

Quienes las padecen, agregó, llegan 
a la clínica "muy tardíamente", cuando 
el proceso es irreversible y no hay forma 
de corregirlo o tratarlo terapéutica
mente. 

Fallas en la diferenciación sexual 

Jefe de la Unidad de Investigación 
de Genética Humana del IMSS, el doc
tor Salamanca ejemplificó ese tipo de 
fallas en la diferenciación sexual con la 
llamada Disgenesia Godonal Mixta, 
que se manifiesta cuando uno de los 
testículos no está bien formado y el otro 
presenta un tejido fibrótico en lugar de 
una gónada, lo que impide la formación 
de los gametos que, en el caso de un 
varón normal, son los espermatozoides. 

Desde el punto de vista cromosómi
co, en tales casos ocurre una alteración 
en el cariotipo, que implica la presencia 
de dos líneas celulares, conocidas como 
mosaico, abundó. 

En condiciones normales los hom
bres presentan una sola constitución 
cromosómica en sus células, porque 
provienen de un cigoto, formado con la 
unión del óvulo y el espermatozoide. 
De ahí que sólo tengamos una línea 
celular y no dos: en el caso del varón, 
46XY y en el caso de la mujer 46XX, y 
esto es lo que se conoce como un cario
tipo. 

La distribución e identificación de 
los cromosomas que constituyen cada 
uno de los pares, que son comunes al 
hombre y a la mujer, son los autosomas. 
Si se tiene un cromosoma X y uno Y se 
producirá una diferenciación masculi
na normal; si se tienen dos cromosomas 
X, será una diferenciación femenina 
normal. 

Pero, lqué ocurre con un paciente 
que tiene una falla de diferenciación 
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La citogénetica estudia estas disfunciones l 
Susceptibles al cáncer, la gente 
con alteraciones cromosómicas 
Las producidas por la diferenciación sexual son poco conocidas y 
atendidas, dijo Fabio Salamanca Gómez 

sexual? La respuesta consiste en que 
parte de sus células muestran un cario
tipo normal: 46XY masculinos, pero la 
otra parte tiene 45 cromos0mas en lu
gar de 46. 

Este tipo de alteraciones, que invo
lucran a los cromosomas sexuales, tam
bién se caracterizan por su 
susceptibilidad al cáncer, como el Sín
drome de Down o la Triso mia 21. En 
esos casos, señaló el especialista, los 
niños presentan una creciente suscepti
bilidad a padecer leucemias. Su fre
cuencia es unas 10 ó 15 veces más alta 
que en los niños normales de la misma 
edad. 

Alteración específica causante 
de la leucemia 

Durante su participación en el ciclo 
Coloquios de Investigación, Fabio Sa
lamanca, miembro del Sistema Nacio
nal de Investigadores y profesor de la 
Facultad de Medicina de la UNAM, 
indicó que aparte de estos resultados, 
hace algunos años la investigación en 
citogenética mostró que las células 
neoplásicas mismas, es decir, las célu
las transformadas, presentan alteracio
nes muy notables en el número de 
cromosomas -hay disminución o au
mento- y, algo muy importante, la pre
sencia de cromosomas de estructura 
bisagra, de apariencia totalmente dis
torsionada si se les compara con los 
normales. 

Más adelante, sostuvo que el paso 
más sustantivo de la investigación en 
citogenética tuvo lugar cuando se des
cubrió la existencia de cambios en la 
fisiología o en el comportamiento cro
mosómico, como los explicados. 

Otro hallazgo fundamental, ocurri
do hace poco más de 20 años en un 
laboratorio de Filadelfia, consistió en 
descubrir una alteración específica en 
un tipo de leucemia. Como resultado de 
ello se observó que hay un tipo de leu
cemia en la que aparentemente uno de 
los cromosomas más pequeños --los 
que constituyen el segmento G- pierde 
un segmento importante de su brazo 
largo. 

Los pacientes que la padecen, lla
mados Cromosomas Filadelfia Positi
vo, responden mejor a la terapia, de tal 
suerte que con los procedimientos ac
tuales pueden tener una sobrevida de 
cinco o seis años. 

Sin embargo, la ausencia de este 
cambio cromosómico provoca que los 
pacientes llamados Cromosomas Fila
delfia Negativo tengan mal pronóstico 
y que, por tanto, su sobrevida sea me
nor de un año. 

La otra utilidad del estudio de los 
cromosomas, explicó por último, radica 
en que a un paciente con este tipo de 
leucemia es posible predecirle cuándo 
va a padecer una crisis; es decir, cuándo 
se le va a agravar ese padecimiento. 

Un pronóstico semejante puede re
alizarse con varios meses de anticipa
ción, sin que la crisis sea manifiesta, con 
lo que el citogenetista queda en condi
ciones de alertar al médico, y éste, a su 
vez, al paciente, en relación con la inmi
nencia del agravamiento. O 

Jaime Rosales 
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Fundador de la Asociación Nacional de Actores 

Rindió la UNAM homenaje 
a Víctor Manuel Mendoza 
Los Tres García, Cuando Lloran los Valientes, Talpa y 
El Túnel Seis, de sus cintas más taquilleras. 

Semioculto tras unos anteojos de ver
dosa graduación, el otrora rostro de 

mirada retadora e infatigable gallardía 
lucía cansado y transformado. El tiem
po había pasado, no sin antes dejar su 
huella. En forma pausada, ~ 1 hombre 
subió un par de escalones para llegar al 
micrófono, no para caracterizar algún 

~~personaje animado por un guión cine 
1 

matográfico, sino para exponer, en 
amena charla, la paráfrasis de su vid.!. 
era el actor Víctor Manuel Mendoza. 

En un acto organizado por la Direc
ción General de Actividades Cinema
tográficas de la UNAM y realizado tn 

el Antiguo Colegio de San Ildefonso, el 
maduro individuo de pelo cano, que 
alguna vez actuara como hermano de 
Pedro Infante y Abel Salazar en la cinta 
Los Tres Garcfa, esbozó algunas remi
niscencias de su pasado. 

AÍ que se le conociera por su porte 
viril criollo y su enérgica dureza gestual, 
a sus 78 años de edad dijo con tono 
nostálgico y un dejo de ironía: "les habla 

JI lo que queda de Víctor Manuel Men
doza". 

De su época de estudiante recordó 
cuando, en calidad de alumno de la 
Escuela Superior de Comercio y Admi
nistración, fungió como presidente de 
la sociedad de alumnos y fue campeón 
de oratoria; de cuándo se presentaba 
como oyente a la cátedra que impartía 
Andrés Caso Lombardo y sobre la re
currencia para acudir a sitios pintores
cos en los cuales, en compañía de Diego 
Rivera y Siqueiros, podía disfrutar de 
una comida por 25 centavos. 

Con voz sonora, pero entrecortada 
por lo febril de sus recuerdos, añoró los 
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billares localizados en la calle de Ar
gentina, a donde los estudiantes, inclu
yendo él, iban a empeñar sus libros 
cuando no tenían para pagar el tiempo 
jugado en las mesas. 

Al hablar de su vida artística sus 
palabras alcanzaron un tono más emo
tivo: "el15 de agosto de 1937, Ojos Ta
patíos es el ftlme que marca mi debut; 
ahí actué al lado de Jorge Negrete y 
Fsther Fernández. En 1938, en mi se
gunda película, Pescadores de Perlas, 
cac;i estuve a punto de perder mi pierna 
derecha como consecuencia de un ac
cidente. 

"Ante el percance, el sindicato al que 
pertenecíamos entonces, el de Teórícos 
y Manuales, no me asistió ni con una 
cafiaspirina. Por ello, y con ese espíritu 
sindicalista y socialista que me ha ani
mado toda mi vida, empecé a luchar 
para formar, sin lograrlo, la Asociación 
Nacional de Actores". 

Cabe señalar que, como hombre de 
ideas progresistas, Víctor Manuel 
Mcndoza no sólo mostró inquietudes 
artísticas, sino también interés por las 
cuestiones políticas, lo cual lo llevó a 
parlicipar en el movimiento vasconce
lista, junto con Alejandro Gómez 
Arias, Salvador Azuela y otros promi
nentes intelectuales mexicanos. 

Estas t:xperiencias sociales le permi
tieron formar, años después, la Asocia
ción Nacional de Actores y el Sindicato 
de Trabajadores de Producciones Ci
nematográficas, pilares del cine nacio
nal. 

Fue en 1942, al filmar junto con Jor
gt: Nc.gret.! ; Ay Jalisco, no te Rajes!, 

cuando encontró un terreno fértil para 
sus ideas. Debido a "un incidente que 
ploria Marín tuvo con la gente delstaff, · 
Jorge, indignado, retomó mi inquietud 
sobre la formación de una Sociedad 
Nacional de Actores", que logró su con
solidación en el año de 1944, con sus 
primeros 69 miembros. En la actuali
dad están afiliados a ella 16 mil actores. 

"Considero que mis cintas mexica
nas más significativas son Cuando Llo
ran/os Valientes, con Pedro Infante y la 
siempre llorada y recordada Blanca Es
tela Pavón, con la que obtuve mi prjmer 
A riel por la mejor actuación masculina; 
Talpa, El Túnel Seis y, por supuesto, 
Los Tres García y Vuelven los Garcfa, 
que me dieron popularidad en todos los 
países de habla hispana." 

En cuanto a cintas extranjeras, men
cionó a Los Orgullosos de !ves Allegret, 
"en la que trabajé junto a Michelle Mar
gan y Gerard Phillipe, dos lUininarias 
del cine francés. Esta película, que fue 
la primera ftlmada en México en Cine
mas cope, a colores, me proporcionó 
una gran satisfacción, porque fui nomi
nado en la Muestra de Venecia como el 
mejor actor, junto con dos gigantes de 
la pantalla cinematográfica: Spencer 
Tracy y Jean Gabin. 

Finalmente, el recién homenajeado, 
durante la trigésima entrega de los 
Arieles, que se realizó en el Palacio de 
Bellas Artes, manifestó su satisfacción 
por las producciones cinematográficas 
mexicanas realizadas durante los últi
mos meses, como Rojo Amanecer y Pue
blo de Madera. 

Creo que estas cintas revelan la ex
istencia de una nueva generación de 
realizadores, que retoma la antorcha 
que nosotros dejamos, llena de amor y 
entrega por el cine, y alejada de intere
ses comercialistas, que han hecho del 
séptimo arte una basura. O 

Jaime R. Villagrana 
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Iberoamérica 500 años después ... 

Estudios indican que América 
no fue descubierta casualmente 
Intenciones hegemónicas de crear un gran cerco antimusulmán, 
la causa de la realización de la empresa de Cristóbal Colón 

H oy no es posible seguir sosteniendo 
la teoría de que América fue des

cubierta por casualidad. Recientes in
vestigaciones cartográficas y 
evaluaciones de viejos testimonios his
tóricos demuestran que el descubri
miento casual de nuestro continente es 
falso. 

Hoy se puede afrrmar con propie
dad que a fines del siglo XV, América 
era bien conocida bajo el apelativo de 
India Oriental, y que la empresa de 
Colón sirvió a las intenciones hegemó
nicas de un gran cerco antimusulmán 
que por una parte alentaban Fernando 
e Isabel, y por otra Inocencia VIII y 
Alejandro VI . . 

El doctor Gustavo Vargas, investi
gador del Centro de Estudios Latinoa
mericanos de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales, durante su partici
pación en el ciclo Iberoamérica 500 
Años Después. Identidad e Integra
ción, afirmó que ahora será posible co
rregir muchas atribuciones de .!! 
heroicidad con que engalanamos a pí- :s
caros como Balboa, criminales como 1 
Pedrarias, explotadores como Jiménez -o: 

de Quezada y verdugos como Pizarra. ~ 
"Ya podremos l~vantar el andamiaje ~ 

de una fllósofía de la historia america
na, articulada y propositiva, endereza-
da a. ocupar su propio espacio en la 
historia de las ideas. Y otros podrán 
decir cóino nos ven, pero nosotros de
jaremos de importar ideología, de tra
ducir pensamiento ajeno, de asaltar la 
historia de otros para hacerla propia." 

Así podremos mostrarle al mundo 
que la aportación de este hemisferio no 
sólo fueron patatas y oro, chiles y plata, 
perlas y cacao, carpinchos y guajolotes, 
como una frívola vanidad nos enseña la 
escuola primaria, sino que América sig-
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nificóla ruptura del viejo orden tripar
tita medieval, apuntalado por casi once 
siglos de cultura bíblica, que alimentó 
el sueño de la humanidad de encontrar 
un lugar para la utopía. 

América dio al mundo ejemplos de 
convivencia en libertad, mediante leyes 
y prácticas republicanas y liberales, sin 
parangón en la historia antigua, y pro
porciona hoy día infinita copia de ideas 
sobre el equilibrio del universo. 

Tras destacar que existen muchos 
capítulos no escritos de nuestra historia 
verdadera, algunos pe.r:didos otros deli
beradamente encubiertos, el especia
lista destacó que en ocasión de los 500 
años que nuestra generosidad acrítica 
bautizó como "encuentro de dos mun
dos", bien vale la pena cometer el exa
brupto de afirmar que incomoda 
revisar papeles viejos, compararlos con 
textos nuevos y toparnos con una serie 
de dtsparates históricos. Eso parece 

que no gusta ahora que se preparan los 
festejos conmemorativos. No les gusta 
el más elemental sentido crítico. 

"Parece que pensar, sentir y hablar 
como americanos suscita dudas sobre 
el conocimiento, integridad e ideología 
de sus expositores, mientras es bien re
cibida toda manifestación de ortodoxia, 
de veneración aun a las versiones erró
neas de los cronistas, y todo panegírico 
ritual de los artífices del colonialismo." 

Finalmente consideró que hoy es ne
cesario recomenzar de nueva cuenta la 
investigación documental y la exégesis 
de todos esos acontecimientos, a fin de 
construir una historia propia y al servi
cio de nuestros intereses. 

Juan A. Ortega y Medina dijo, de 
acuerdo con Alfonso Reyes, que la nue
va elaboración cultural debe tener un 
sentido internacional, ibérico, y un sen
tido autóctono, ya que nos corresponde 
a todos los hispanoamericanos dialogar 
en esta doble dirección, examinando 
detalladamente este segundo sentido 
para tratar de incorporar los haberes 
de la humanidad y del humanismo a las 
grandes masas de indios, y realizar esto, 
como nuestra más alta incumbencia na
cional que permitirá salvar lo más vivo 
y valioso de esa herencia cultural, alma 
de nuestra nación. 

Lo autóctono es en nuestra América 
el sentido concreto de un enorme yací-
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J~ento de ma~ prima RUO necesita 
ser incorporado cn·el!iCliGichde nues
tra cultura. 

Tomar partido por lo indio o por lo 
español es errar en el blanco del futu
ro."El punto de vista reyesiano consiste 
en adoptar todo y conciliar todo. Aque
llo en que no haya conciliación será lo 
equivocado", aseveró Ortega y Medina. 

Por su parte, la maestra Luz María 
Montiel, del Colegio de Historia de la 
Facultad de Filosofía y Letras, conside
ró necesario efectuar investigaciones 
sobre las aportaciones en la construc
ción de América que hicieron los 50 
millones de esclavos de Africa, a fin de 
darles el lugar que les corresponde 
pues es inconcebible, dijo, que hoy aún 
los negros de origen africano padezcan 

lt>presión, racismo y negación del prin
cipio de igualdad. 

Procesos democráticos 

En contraste con la dinámica políti
ca de los setentas, cuando empezaron a 
implantarse las primeras medidas de 
corte neoliberal bajo el paraguas de los 
regímenes autoritarios, hoy en día el 
neoliberalismo no sólo se ha co.nstitui
do en el planteamiento económico do
minante sino que ha desarrollado la 
flexibilidad de integrar a su estrategia 
modernizadora la democracia política, 
antaño percibida por sectores del gran 
capital y los intereses estadounidenses 
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como un riesgo y amenaza para la esta
bilidad social y la seguridad nacional. 

Sin embargo, manifestó la doctora 
Lucrecia Lozano, coordinadora del 
Centro de Estudios Latinoamericanos 
(CELA), de la Facultad de Ciencias 
Políticas y Sociales de la UNAM, "es 
necesario señalar que este proceso de 
democratización -o de transición- pue
de responder a propósitos distintos y 
contrapuestos, según sean los intereses 
de las fuerzas que lo protagonizan". 

La democracia formal, apuntó, pue
de ser utilizada como un medio para 
neutralizar el descontento social y 
orientar la crisis a una salida socialmen
te ordenada, que no disloque intereses 
del gran capital local y transnacional ni 
afecte las cuotas de poder de las fuerzas 
autoritarias. Los impulsores de ésta ac
ción son los sectores de la llamada "nue
va derecha" en la región -la gran 
burguesía modernizante, con una ideo
logía neoconservadora en lo político y 
neoliberal en lo económico-. 

De otra parte, la democratización de 
los regímenes y las relaciones políticas 
son consideradas como un cam~o "pa
ra iniciar el desarrollo económico con 
justicia social e independencia naciO
nal, desterrando la lógica de la margi
nación y la subordinación en las cuales 
se ha fincado el autoritarismo". En este 
caso la alternativa es promovida por las 
fuerzas democráticas y populares. 

Al hablar sobre democracia y proce
sos democráticos en Latinoamérica, 
.durante el desarrollo de la mesa 4 Pro
blemas Políticos del Simposio Iberoa
mérica 500 Años Después. Identidad e 
Integración, efectuada en el anfiteatro 
Simón Bolívar del Antiguo Colegio de 
San lldefonso, Lucrecia Lozano afirmó 
que la crisis económico social de los 
ochentas, bien puede definirse como la 
más grave vivida en América Latina y el 
Caribe desde los inicios de su vida in
dependiente. 

Tal crisis "ha dado cuenta de los lí
mites del patrón de acumulación desa
rrollado en las últimas décadas y ~e la 
inviabilidad de los proyectos de afirma
ción y de integración regional formula
dos hasta estos momentos. Como 
nunca antes la vida económica y social 
de la región enfrenta una encrucijada 

· histórica en la que está en juego su 
propio futuro". 

La "década perdida" de los ochentas, 
no sólo ha reafirmado con una crudeza 
feroz que el capitalismo dependiente 
en el subcontinente ha sido incapaz de 
satisfacer las necesidades más elemen
tales de las mayorías, sino que, aunada 
a la reestructuración productiva mun
dial en curso, profundizó la brecha exis
tente entre las economías avanzadas y 
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las sociedades capitalistas subdesarro
lladas. 

"En la configuración del nuevo para
digma económico global que viene de
lineandose en los últimos años, la 
región es objeto de una marginalización 
creciente y corre -el riesgo de padecer 
·ésta en lo estructural, de no frenarse y 
revertirse las tendencias al deterioro 
económico y a la pérdida de competiti
vidad que ha desplegado en los últimos 
años". 

A lo largo de los ochentas, abundó 
Lozano, las políticas económicru¡ de 
corte neoliberal se han impuesto como 
dominantes en el conjunto de los países 
latinoamericanos. Independiente
mente de las concepciones políticas de 
los distintos gobiernos (social-demó
cratas, demócrata-cristianos, liberales) 
las respuestas a las crisis productivas y 
de deuda externa han estado articula
das en torno a los planteamientos del 
neoliberalismo económico, cuyos ideó-

. logos son el gran capital transnacional 
y la fracciones modernizantes de las 
burguesías locales. 

"La crisis del patrón de acumulación 
de la posguerra y las políticas neolibe
rales han exacerbado contradicciones, 
carencias y rezagos socioeconómicos: 
hoy en día nuestras sociedades son más 
desiguales, más heterogéneas y más 
concentradas y excluyentes que antes". 

La pobreza extrema ya no aparece 
como consecuencia de las subsistencia 
de polos atrasados en las zonas rurales 
y como resultado fatal del insuficiente 
desarrollo del capitalismo, sino como 
una manifestación aberrante de su pro
pia mqdernidad y desarrollo; ahora la 
miseria extrema está también en las 
grandes ciudades, en el corazón del po
lo capitalista y desarrollado de nuestras 
sociedades, allí se incrementan los indi
gentes, el analfabetismo, la mortalidad 
infantil, en suma, todas las plagas del 
subdesarrollo, aseguró la también pro
fesora de la FCPyS. 

"De 112 millones de personas que 
vivían en la región por debajo de la línea 
de la pobreza en 1980 -35 por ciento de 
los hogares latinoamericanos-, se incre-
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mentaron a 164 millones de pobres en 
1986 -38 por ciento ." 

Aspectos políticos 

Sin embargo, esta "década perdida" 
marca también un proceso sumamente 
dialéctico y complejo, porque el dece
nio de los ochentas representa un hito 
en la historia reciente de AL y el Caribe 
al darse el retorno a la democracia for
mal de un conjunto de países, que en los 
20 años previos -e incluso desde los 
cincuentas, como es el caso de Haití, 
Paraguay o Guatemala- estuvieron bajo 
el control de dictaduras militares, esti
mó Lucrecia Lozano. 

"Mientras que los cambios operados 
en la mayoría de los países de Sudamé
rica pueden ser definidos en términos 
de procesos de "redemocratización", 
esto es, una vuelta o retorno a modelos 
de democracia política que fueron su
primidos por la irrupción de las fuerzas 
armadas, en subregiones como Cen
troamérica lo que ha tenido lugar desde 
finales de los setenta es la búsqueda de 
la construcción de una forma de orga
nización y de convivencia política de
moc rática, protagonizada por 
movimientos sociales que adoptaron la 
vía armada como una estrategia de lu
cha legítima para alcanzar los cambios 
radicales que reclaman. 

Sin embargo, "el ciclo de las revolu
ciones armadas que abriera en la región 
'el triunfo de la Revolución Cubana en 
'1959, se cierra, paradójicamente, con la 
derrota electoral sufrida por el sandi
nismo en Nicaragua en febrero de 1990. 
En su lugar, viene reafirmándose desde 
la década pasada un amplio ciclo de 
procesos electorales que legitiman ac
tuaciones políticas y gubernamentales 
bajo las que tienen lugar tanto la apli
cación de políticas ortodoxas neolibe
rales como las movilizaciones 
democráticas de la sociedad civil. 

En América Latina y el Caribe, .con
cluyó Lucrecia Lozano, los fundamen
tos de la desigualdad económica y la 
injusticia social que activaron la luch 
revolucionaria hace treinta años peu, 
sisten no sólo como problemas irresuel
tos, sino que se expresan en una 
dimensión de mayor agravamiento de
bido a los costos sociales de la recesión 
y la crisis. "Hoy más que nunca, las 
reformas sociales son necesarias y ur
gentes, pero estas deberán emprender
se en el marco de la experiencia 
democrática adquirida en los últimos 
años por una sociedad civil en movi
miento y crecimiento". O 

Juan Marcial Copado 
José Marlín Juárez 
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Visitante Distinguido, 
programa de la Facultad 

de Contaduría 

Con el propósito de impulsar la 
calidad académica de nuestros es
tudiantes y responder a un merca
do de trabajo cada día más 
competitivo, la Facultad de Conta
duría y Administración mantiene el 
programa Visitante Distinguido. 

Por medio de este se busca fo
mentar, cada semestre, la visita de 
expositores de amplia y recono'cida 
trayectoria profesional que nos 
ayuden a visualizar las actuales y 
futuras necesidades del mercado 
de trabajo. 

Asimismo, pretende establecer 
un puente de comunicación entre 
los sectores público, privado y so
cial con nuestra Casa de Estudios, 
al tiempo de proporcionar al estu
diante los elementos que le permi
tan competir dentro de los más 
altos niveles laborales. · 

Osear Espinosa, Visitante 
Distinguido del semestre 91-92 

Durante el semestre 1991-2, el 
Visitante Distinguido es el licencia
do Osear Espinosa Villarreal, direc
tor general de Nacional Financiera, 
quien el pasado mes de julio sostu
vo una reunión de trabajo con el 
Consejo Directivo y realizó una vi· 
sita guiada por las instalaciones de 
la FCyA, además de dictar una con
ferencia magistral sobre la micro, 
pequeña y mediana empresas diri
gida a toda la comunidad de lamen
cionada dependencia. 

Dentro de las actividades con
templadas en el programa Visitante 
Distinguido, el licenciado Espinosa 
Villarreal sostendrá el próximo 22 
de agosto una reunión con el Con
sejo Académico Interno. 

El dos de septiembre ofrecerá de 
nuevo una conferencia magistral 
sobre la micro, pequeña y mediana 
empresas y aún están por definir 
las fechas de dos cátedras a estu
diantes que cursan asignaturas del 
área de finanzas. 



Convocatorias ______________________ --:-------

Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zaragoza 

El H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zaragoza, con fundamento en los artículos 38, 
41, del 66 al 69 y del 71 al 77 del Estatuto del Personal 
Académico de la UNAM, convoca a concurso de oposición 
abierto a las personas que reúnan los requisitos señalados en 
la l?resente convocatoria y en el referido estatuto, -y que 
asprren a ocupar una plaza de Profesor de Carrera Asociado 
"C", de tiempo completo, interino, con sueldo mensual de 
$1,900,000, en el área de Biología Humana, Módulos Salud 
Bucal, Placa Dentobacteriana, Crecimiento y Desarrollo 
correspondiente al Ciclo Académico I, primer y segund~ 
semestres de la carre-ra de Cirujano Dentista, de acuerdo con 
las siguientes 

Bases: 

l. Tener grado de maestro o estudios similares, o bien los 
conocimientos y la experiencia equivalentes. 

2. Haber trabajado cuando menos tres años en labores 
docentes o de investigación, en la materia o área de su 
especialidad. 

3. Haber publicado trabajos que acrediten su competen
cia en la docencia o en la investigación, o tener grado de 
doctor, o haber desempeñado sus labores de dirección de 
seminarios y tesis, ·o impartición de cursos, de manera sobre
saliente. 

Pruebas: 

a) Crítica escrita a los módulos correspondientes al Ciclo 
Académico 1 del programa de estudios vigente 

b) Plan de trabajo en el que se precisen las actividades 
docentes, de investigación y de apoyo al área a desarrollar 
en el plazo de un año 

e) Desarrollar un tema del programa en un máximo de 20 
cuartillas, asignado por la Comisión Dictaminadora 

d) Interrogatorio sobre el contenido de la pruebas men
cionadas y sobre conocimientos generales del área de su 
aptitud y compromiso para ser Profesor de Carrera 

Requisitos: 

1. Currículum vitae, por duplicado. 
11. Constancia de antecedentes académicos y experiencia 

profesional, por duplicado. 
III. Copia del acta de nacimiento por duplicado. 
IV. Si se trata de extranjeros, constancia de su residencia 

legal en el país y condición migratoria suficiente (FM-III) 
por duplicado. ' 

V. Señalamiento de dirección para recibir comunicación 
en la ciudad de México. 

VI. Dos fotografías recientes tamaño infantil. 
Para participar en este concurso los interesados deberán 

llenar una solicitud y entregar la documentación correspon
di~nte en ~.1 Departamento de Asuntos del Personal Acadé-

. '· . • . 'ii· . . - . . 

mico de la Escuela, dentro de los quince días hábiles conta
dos a partir de la publicación de esta convocatoria. 

Dos días h~biles posteriores al cierre de inscripción para 
este concurso, se les comunicará si su solicitud ha sido 
aceptada y, de ser el caso, las fechas en que se celebrarán las 
pruebas, así como el tema del programa a desarrollar. 

Una vez concluido el pros;edimiento respectivo ante el H. 
Consejo Técnico de la Escuela, se dará a conocer la resolu
ción dentro de los quince días hábiles siguientes a la fecha 
en que se tome. 

*** 
El H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zaragoza, con fundamento en los artículos 9, 
y del 11 al 17 del Estatuto del Personal Académico de la 
UNAM, convoca a concurso de oposición abierto a las per
sonas que reúnan los requisitos señalados en la presente 
convocatoria y en el referido estatuto, y que aspiren a ocupar 
una plaza de Técnico Académico Asociado "B", de tiempo 
completo, interino, con sueldo mensual de $1,450,000, en ' 
área de Tecnología Farmacéutica, del Ciclo Terminal de 'l , · 
carrera de Químico Farmacéutico Biólogo de acuerdo con 
las siguientes ' 

Bases: 

l. Tener grado de licenciado o preparación equivalente. 
2. Haber. trabajado un mínimo de un año en la materia o 

área de su especialidad. 
3. Haber colaborado en trabajos publicados. 

Pruebas: 

a) Elaborar un programa para la organización y presta
ción de servicios de una planta farmacéutica piloto con fines 
de docencia 

b) Demostración práctica de la operación de un equipo 
de laboratorio en el área de Tecnología Farmacéutica, que 
incluya el manejo de materiales 

e) Interrogatorio sobre los puntos anteriores 

Requisitos: 

I. Currículum vitae, por duplicado. 1 

II. Constancia de antecedentes académicos y experienci<t 
profesional, por duplicado. 

III. Copia del acta de nacimiento por duplicado. 
IV. Sise trata de extranjeros, constancia de su residencia 

legal en el país y condición migratoria suficiente (FM-III) 
por duplicado. ' 

V. Señalamiento de dirección para recibir comunicación 
en la ciudad de México. 

. VI. Dos fotografías recientes tamaño infantil. 
Para participar en este concurso, los interesados deberán 

llenar una solicitud y entregar la documentación corres pon
diente en el Departamento de Asuntos del Personal Acadé
mico de la Escuela, dentro de los quince días hábiles 
contados a partir de la publicación de esta convocatoria. 

Dos días hábiles posteriores al cierre de inscripción para 
este concurso, se les comunicará si su solicitud ha sido 
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admitida y, de ser el caso, las fechas en que se celebrarán las 
pruebas. 

Una vez concluido el procedimiento respectivo ante el H. 
Consejo Técnico de la Escuela, se dará a conocer la resolu
ción dentro de los quince días hábiles siguientes a la fecha 
en que se tome. 

*** 
El H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zaragoza, con fundamento en los artículos 9 y 
del 11 al 17 del Estatuto del Personal Académico de la 
UNAM, oonvoca a concurso de oposición abierto a las per
sonas que ~eúnan los r~quisitos señalados en la presente 
convocatona y en el refendo estatuto, y que aspiren a ocupar 
una plaza de Técnico Académico Asociado "B" de tiempo 
completo, interino, con sueldo mensual de $1,4SO 000 en el 
área de Control de Calidad. de la carrera de oufuüc~ Far
macéutico Biólogo, de acuerdo con las siguientes 

Bases: 

l. Tener grado de licenciado o preparación equivalente. 
2. Haber trabajado un mínimo de un año en la materia o 

área de su especialidad. 
3. Haber colaborado en trabajos publicados. 

Pruebas: 

a) Presentar por escrito un programa de actividades de 
apoyo en el Laboratorio de Planta Farmacéutica 

b ~ Operar equipo, establecer y validar procesos farma
céuticos de planta farmacéutica 

e) Demostrar, mediante prueba práctica, su habilidad 
para establecer y observar prácticas de manufacturas y de 
laboratorio para planta farmacéutica 

d) Interrogatorio sobre los puntos anteriores 

Requisitos: 

l. Currículum vitae, por duplicado. 
11. Constancia de antecedentes académicos y experiencia 

profesional, por duplicado. 
·{jA III. Copia del acta de nacimiento, por duplicado. 
, .. IV. Si se trata de extranjeros, constancia de su residencia 

legal en el país y condición migratoria suficiente, por duplicado. 
V. Señalamiento de dirección para recibir comunicación 

en la ciudad de México. 
VI. Dos fotografías recientes tamaño infantil. 
Para participar en este concurso, los interesados deberán 

llenar una solicitud y entregar la documentación correspon
diente en el Departamento de Asuntos del Personal Acadé
mico de la Es~uela, dent~o ~e los quince días hábiles 
contados a partrr de la publtcac1ón de esta convocatoria. 

Dos días hábiles posteriore~ al cierre de inscripción para 
este concurso, se les comurucará si su solicitud ha sido 
aceptada y, de ser el caso, las fechas en que se celebrarán las 
pruebas. 
Un~ vez co?cluido el procedimiento respectivo ante el H. 

C:onseJO Técmco de 1~ Escuela, se dará a conocer la resolu
CIÓn dentro de los qumce días hábiles siguientes a la fecha 
en que se tome. 
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*** 
El H. Consejo Técnico de la Escuela Nacional de Estudios 
Profesionales Zarago~, con fundamento en los artículos 9 y 
del 11 al 17 del Estatuto del Personal Académico de la 
UNAM, convoca a concurso de oposición abierto a las per
sonas que ~eúnan los r~quisitos señalados en la presente 
convocatona y en e~ refendo est.atuto, y que aspiren a ocupar 
una plaza de Técmco Académico Asociado "B", de tiempo 
completo, con suelo mensual de $1,450,000 en el área de 
Farmacia Industrial, de la Coordinación d~ Posgrado de 
acuerdo con las siguientes ' 

Bases: 

l. T~ner grado de licenciado o preparación equivalente. 
2. Haber trabajado un mínimo de un año en la materia o 

área de su especialidad. 
3. Haber colaborado en trabajos publicados. 

Pruebas: 

a) Ela?orar un plan de organización y control de un 
laboratono de desarrollo farmacéutico 

b) Presentar un programa de computación para dar apoyo 
al control de materiales 

e) Prueba teórico-práctica consistente en el manejo y 
aplicaci?n ?e las siguientes técnicas analíticas: Cromatogra
fia de L1qwdos y Espectrofotometría ultra violeta 

d) Interrogatorio sobre los puntos anteriores 

Requisitos: 

l. Currículum vitae, por duplicado. 
11. Constancia de antecedentes académicos y experiencia 

profesional, por duplicado. 
III. Copia del acta de nacimiento, por duplicado. 
IV. Si se trata de extranjeros, constancia de su residencia 

legal en el país y condición migratoria suficiente (FM-III) 
por duplicado. ' 

V. Señalamiento de dirección para recibir comunicación 
en la ciudad de México. 

VI. Dos fotografías recientes tamaño infantil. 
Para participar en este concurso, los interesados deberán 

llenar una solicitud y entregar la documentación correspon
diente en el Departamento de Asuntos del Personal Acadé
mico de la Escuela, dentro de los quince días hábiles 
contados a partir de la publicación de esta convocatoria. 

Dos días hábiles posteriores al cierre de inscripción para este 
concurso, se les comunicará si su solicitud ha sido aceptada y, 
de ser el caso, las fechas en que se celebrarán las pruebas. 

Una vez concluido el procedimiento respectivo ante el H. 
Consejo T~cnico de la Escuela, se dará a conocer la resolu
ción dentro de los quince días hábiles siguientes a la fecha 
en que se tome. 

"Por mi raza hablará el espíritu" 

Ciudad Universitaria, DF, a 15 de agosto de 1991 

El Director 
Doctor Benny Weiss Steider 



Convocatorias-----------------------------

Facultad de Química 

División de Estudios Profesionales 
La Facultad de Química, con fundamento en los artículos 35, 
36, 48, del 66 al 69 y del 71 al 77 y demás aplicables del 
Estatuto del Personal Académico, convoca a concurso de 
oposición para ingreso (concurso abierto) a las personas que 
reúnan los requisitos señalados en la presente convocatoria 
y en el referido estatuto y que aspiren a ocupar las plazas de 
Profesor de Asignatura "A", definitivo, que se especifican a 
continuación: 

Dos plazas de profesor para la asignatura: Química Ana
lítica III; una plaza de profesor para la asignatura: Espec
troscopía Aplicada; una plaza de profesor para la asignatura: 
Bioquímica II (enseñanza práctica) 

Bases: 

a) Tener título superior al de bachiller en una licenciatura 
del área de la asignatura que se vaya a impartir 

b) Demostrar aptitud para la docencia. 
De conformidad con el artículo 74 del mencionado estatuto, 

el H. Consejo Técnico de la Facultad de Química determinó 
que los aspirantes deben presentarse a las siguientes 

Pruebas: 

a) Exposición escrita de un tema del programa, en un 
máximo de 20 cuartillas 

b) Prueba didáctica consistente en la exposición de un 
tema ante un grupo de estudiantes, fijado cuando menos con 
anticipación de 48 horas 

e) Interrogatorio oral y escrito sobre la asignatura. 
Para participar en este concurso los interesados podrán 

solicitar su inscripción en la Secretaría de Asuntos del Per
sonal Académico (SAPA) de esta Facultad, dentro de los 15 
días hábiles contados a partir de la publicación de esta 
convocatoria, acompañada ésta de la siguiente documenta
ción: 

l. Currículum vitae por duplicado, según formato que en 
dicha secretaría se les proporcionará. 

2. Fotocopias por duplicado del título, grados, diplomas, 
distinciones y documentos que avalen lo mencionado en el 
currículum. 

En la misma secretaría se les dará un recibo de los docu
mentos entregados, se les comunicará si su solicitud fue 
admitida, y la fecha de inicio de las pruebas y los temas. 

U na vez concluidos los procedimientos establecidos en el 
Estatuto del Personal Académico se darán a conocer los 
resultados de este concurso, mismos que surtirán efecto a 
partir de la fecha de terminación del contrato del profesor 
con quien la plaza en cuestión se encuentra comprometida. 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 15 de agost9 de 1991 

El Director 
Doctor Francisco Barnés de Castro 

m GACETA 
~UNAM 

Instituto de Investigaciones 
Sociales 

El Instituto de Investigaciones Sociales, con fundamento en 
lo establecido por los artículos 9, y del 11 al17 y demás 
relativos del Estatuto del Personal Académico, convoca a 
concurso de oposición abierto para ingreso a aquellas per
sonas que reúnan los siguientes requisitos y aspiren a ocupar 
una plaza de Técnico Académico Asociado "B", de tiempo 
completo, interino, con sueldo mensual de $1,450,000, en el 
área de Publicaciones. 

Bases: 

l. Tener grado de licenciado o preparación equival~nte. 
2. Haber trabajado cuando menos un año como editor en 

el área de ciencias sociales, tener conocimiento de correc
ción de estilo en traducciones y manejar procesos de edi · 'l 

por cómputo. 
3. Haber colaborado en trabajos publicados. 
4. Demostrar tener conocimiento del lenguaje en el área 

de ciencias sociales. 
De conformidad con el artículo 15 inciso b) del Estatuto 

del Personal Académico de la UNAM, los interesados debe
rán someterse a las siguientes 

Pruebas: 

l. Corrección de estilo de un texto escrito en español. 
2. Corrección de estilo de un texto escrito originalmente 

en otro idioma. 
3. Corrección de pruebas. 
4. Marcaje de un texto para su edición. 
5. Réplica sobre las normas universitarias para la edición 

en ciencias sociales. 
6. Examen sobre las diferentes etapas del proceso edito

rial por cómputo. 

En la Secretaría Académica se les informará a los intere
sados de la admisión de su solicitud, así como el lugar, hora 
y fecha en que se realizarán las pruebas. 

Los interesados deberán presentar en la Secretaría Aca
démica del Instituto, Torre 11 de Humanidades, 72 piso, 
dentro de los 15 días hábiles contados a partir de la publica
ción de esta convocatoria, la siguiente documentación: 

a) Solicitud (original y 2 copias) 
b) Currículum vitae (original y 2 copias) 
e) Originales o fotocopias de los documentos que acredi

ten lo expuesto en el currículum 

U na vez concluidos los procedimientos establecidos en el 
Estatuto del Personal Académico, se darán a conocer los ~ 
resultados de este concurso. 

15 de agosto de 1991 



C:onvocatorias------------------------------------------------------------

El resullado del concurso surtirá efecto a partir de la 
fecha de terminación del contrato de la persona con quien la 
plaza en cuestión se encuentra comprometida. 

"Por mi raza hablará el espíritu" 
Ciudad Universitaria, DF, a 15 de agosto de 1991 

El Director 
Doctor Ricardo Pozas Horcasitas 

Centro de Investigaciones y 
Servicios Educativos 

El Centro de Investigaciones y_ Servicios Educativos con 
fundamento en los Artículos 9 y delll all7 del Estatuto del 
Personal Académico de la UNAM, convoca a concurso de 
QDOSICiém para ingreso o concurso abierto a las personas que 

los requisitos señalados en la presente convocatoria 
y en el referido Estatuto para ocupar una plaza de Técnico 
Académico Titular "A", no definitivo de Tiempo Completo 
en al área de Publicaciones, con sueldo mensual de 
$1,700,000.00 

Bases: 

Para la categoría de titular nivel "A": 
Tener grado de maestro o preparación equivalente. 
Haber trabajado un mínimo de tres años en la materia o 

área de su especialidad. 
De conformidad con el inciso b) para el Artículo 15 del 

mencionado estatuto, el H. Consejo Técnico de la Unidad 
Académica de los Ciclos Profesional y de Posgrado del 
Colegio de Ciencias y Humanidades, determinó que los 
aspirantes deberán presentar las siguientes: 

Pruebas: 

l. Redactar la reseña de un libro del área educativa, el 
l~alle será entregado en su oportunidad. · 

2. Elaborar un reportaje científico a partir de la videogra
bación de un evento académico del área educativa que le será 
proporcionado. 

3. Elaborar una crítica por escrito a la presentación edi
torial de una publicación que le será entregada en su momen
to. 

4. Elaborar un número de un Boletín de cuatro páginas ( 4 
p.) a partir de la información que se le entregará en su 
momento. 

5. Répilica oral de las pruebas anteriores. 
Para la participación en este concurso, los interesados 

deberán presentar en la Secretaría Académica, dentro de los 
15 días hábiles contados a partir de la publicación de esta 
convocatoria, una solicitud por escrito acompañada de la 
siguiente documentación. 

-Currículum Vitae actualizado por triplicado, con docu
mentación probatoria. 
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- Copia simple del acta de nacimiento. 
- Si se trata de extranjeros, constancia vigente de su 

residencia legal en e'l país y condición migratoria. 
- Señalamiento de domicilio para reibir notificaciones. 
- Dos fotografías tamaño infantil. 
En la Secretaría Académica, los interesados entregarán 

las pruebas escritas solicitadas (original y tres copias) dentro 
de los siguientes 15 días hábiles contados, a partir de la fecha 
límite de la recepción de la documentación anterior. 

En la misma Secretaría Académica se comunicará a los 
aspirantes si su solicitud ha sido aceptada, así como la fecha 
de la iniciación de las pruebas. 

Al concluir los precedimientos establecidos en el mencio
nado estatuto se darán a conocer los resultados de este 
concurso, mismos que surtirán efecto a partir de la fecha de 
terminación del contrato del técnico académico, con quien 
la plaza se encuentra comprometida. 

"Por mi raza hablara el espíritu" 
Ciudad Universitaria DF, 15 de agosto de 1991. 

El Director 
Doctor José Manuel Alvarez Manilla 

AVISO 

El Instituto de Investigacio
nes Bibliográficas ha recibido, 
de parte de la Agrupación de 

Descendientes de don Joaqufn 

Garcfa lcazbalceta, la enco
mienda de realizar la evaluación 
académica para el otorgamiento 
del Premio Joaqufn Garcfa lcaz
balceta, que se otorgará anual
mente a quien se haya 

distinguido por su labor en bien 
de la bibliograffa o la historia de 

la cultura mexicana. Este premio 
se instituye como reconoci
miento a la gran labor del ilustre 

polígrafo mexicano. 



CONVOCATORIA 

BECAS UNAM-UNIVERSIDAD COMPLUTENSE DE MADRID 

De conformidad con el Convenio de Colaboración Académica y Cultural, suscrito entre la Universidad Nacional 
Autónoma de México y la Universidad Complutense de Madrid, la Dirección General de Intercambio Académico 
convoca a la comunidad universitaria a participar en el concurso para la obtención de becas para realizar estudios de 
posgrado, o estancias de investigación posdoctoral, en la Universidad Complutense, para el año académico 1991-1992 

CONDICIONE~ GENERALES: 

Haber realizado estudios de licenciatura en la UNAM, y haber obtenido el título correspondiente (promed. 
mínimo de 8.5) 

Ser mexicano menor de 40 años 

Presentar la siguiente documentación: 

-Carta de postulación firmada por el director de la dependencia UNAM 

- Carta de aceptación de la Universidad Complutense o constancia de inicio de trámite 

-Currículum vitae actualizado 

- Copia del título universitario, de los certificados de estudios y otras constancias, si las hubiere 

- Plan de trabajo a realizar en la Universidad Complutense 

- Dos cartas de recomendación académica 

- Certificado médico de buena salud 

- Copia del acta de nacimiento 

CONDICIONES DE LA BECA: 

La duración de la beca será de un año académico (octubre 91 -julio 92), renovable de acuerdo con el programa de 
estudios y el desempeño académico. La Universidad Complutense cubrirá los gastos escolares y de estancia; la Dirección 
General de Intercambio Académico otorgará el costo del pasaje aéreo. · 

Las solicitudes serán evaluadas p<>r et Comité de Becas de la DGIA. 

FECHA LIMITE PARA PRESENT ACION DE SOLICITUDES: 
30 de agosto de 1991 

Obtención de formularios e información adicional: Subdirección de Becas DGIA, Edificio de la Unidad de Posgrado, 
segundo piso, a un costado de la Torre 11 de Humanidades, Ciudad Universitaria 

r:r.!(JACEI'A 
'WUNAM 

Dirección General de Intercambio Académico 
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• BECAS 

Programa de Becas Robert S. 
McNamara dirigido a estudiantes de 
posgrado que deseen realizar investi
gación en algún campo del desarrollo 
económico. Duración: 12 meses. Lugar: 
culaquier país miembro del Banco Mun
dial. Organismo responsable: Banco 
Mundial. Idioma: el del país en que se 
realice la investigación. La beca cubre 
asignación única de 25 mil dólares, des
tinados para gastos de transportación, 
subsistencia, seguro médico y apoyo a 
la investigación durante el período de la 
beca. Requisitos: título de licenciatura o 
maestría; edad máxima 35 años; haber 
establecido comunicación prr via con la 
institución en la que se desea realizar la 
investigación. Fecha límite: 25 de no-

bre de 1991. 

ña. Estancias para investi
gación en año sabático dirigidas a 
investigadores que dispongan de año 
sabático. Duración: de tres a doce me
ses. Lugar: instituciones de docencia o 
investigación españolas. Responsable: 
Gobierno de España. La beca cubre 
asignación mensual de 250 mil a 350 mil 
pesetas; seguros médico y hospitalario, 
y apoyo económico adicional para trans
porte aéreo. Requisitos: encontrarse en 
año sabático comprobable; constancia 
de aceptación de la institución española 
receptora. Fecha lfmite: 22 de noviem
bre de 1991. 

Australia. Investigaciones y estu
dios de posgrado dirigidos a estu
diantes de posgrado sobresalientes. 
Duración: un año para estudios de diplo
mado; 2 años para maestría e investi-

A~ción; 3 años para doctorado. Lugar: 
W stituciones académicas de Australia. 

Responsable: Gobierno de Australia. 
Idioma: inglés. La beca cubre gastos de 
inscripción y colegiatura; los interesados 
pueden solicitar apoyo económico adi
cional de otras instituciones. Requisitos: 
constancia de aceptación de la institu
ción australiana receptora; edad máxima 
35 años. Fecha límite: 13 de septiembre 
de 1991. 

Bolivia. Curso sobre descentrali
zación y desarrollo económico diri
gido a economistas y profesionales con 
experiencia en el área. Duración: 9 al13 
de diciembre de 1991 . Lugar: Santa 
Cruz de la Sierra. Organismo responsa
ble: Agencia Española de Cooperación 
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Internacional. La beca cubre gastos de 
inscripción, alimentación, hospedaje y 
transporte aéreo. Requisitos: tftulo profe
sional; experiencia en el área del curso. 
Fecha límite: 22 de octubre de 1991. 

Bolivia. Curso sobre administra
ción local y autonómica dirigido a 
profesionales con experiencia en el 
área. Duración: 18 al 29 de noviembre 
de 1991 . Lugar: Santa Cruz de la Sierra. 
Organismo responsable: Agencia Espa
ñola de Cooperación Internacional. La 
beca cubre gastos de inscripción, ali
mentación, hospedaje y transporte aé
reo. Requisitos: título profesional; 
experiencia en el área del curso. Fecha 
límite: 30 de septiembre de 1991. 

Argentina. Curso sobre polrtica y 
técnicas tributarias dirigido a profe
sionales en el campo de las ciencias ad
ministrativas y especialistas en la mate
ria. Duración: 6 semanas, a partir del 4 
de noviembre de 1991 . Lugar: Centro In
teramericano de Estudios Tributarios, 
Buenos Aires. Organismos responsa
bles: OEA Y Gobierno de Argentina. La 
beca cubre asignación. para manuten
ción, seguro médico y transporte aéreo. 
Requisitos: tftulo profesional o experien
cia equivalente en el diseño y análisis de 
medidas tributarias enfocadas a aspec
tos de consumo o desarrollar activida
des de docencia en áreas vinculadas al 
tema del curso. Fecha lfmite: 16 de 
agosto de 1991 (último aviso). 

Holanda. Curso sobre alimentos y 
nutrición para la salud y el desarro
llo comunitario dirigido a profesionales 
en tecnología de alimentos, nutrición, 
agricultura o medicina. Duración: 6 de 
enero al 6 de junio de 1992. Lugar: Wa
geningen. Organismo responsable: Cen
tro Internacional de Agricultura. Idioma: 
inglés. La beca cubre gastos de inscrip
ción, alimentación, hospedaje y transpor
te aéreo. Requisitos: tftulo profesional; 
experiencia en aspectos relacionados 
con el tema del curso. Fecha límite: 26 de 
agosto de 1991 (útlimo aviso). 

•cURSOS 

Holanda. Maestrías en administra
ción o en informática dirigidas a pro
fesionales o estudiantes en el campo de 
las ciencias administrativas o de la infor
mación. Duración: 20 a 22 meses. Lu
gar: Escuela de Administración de 

Rotterdam, Universidad Erasmus. Idio
ma: inglés. Requisitos: tftulo profesional; 
experiencia mínima de 5 años en el 
área; dominio del idioma inglés. Infor
mes: Subdirección de Intercambio lnter
nacionai/DGIA. 

• CONCURSOS 

Premio Fundesco de Ensayo 1991. 
Organismo convocante: Fundación para 
el Desarrollo de la Función Social de las 
Comunicaciones (FUNDESCO). El pre· 
mio se otorgará al mejor discurso teóri· 
co, crítico y multidisciplinario que aborde 
las relaciones entre comunicación, tec
nología y sociedad. El discurso.deberá 
contemplar el impacto de las nuevas tec
nologías de la información y la comuni
cación en la sociedad. La extensión 
mínima de las obras deberá ser de 150 
cuartillas en idioma español. El monto 
del premio es de 2 millones y medio de 
pesetas. Informes: Subidrección de In
tercambio lnternacionai/DGIA. Fecha lf· 
mite: 31 de octubre de 1991. 

• REUNIONES 

7o. Congreso Bienal de la Organi
zación Universitaria lnteramerica
na (OUJ). Duración: 18 al 21 de 
noviembre de 1991 . Lugar: Santo Do
mingo, República Dominicana. Organis· 
mos convocantes: OUI y Pontificia 
Universidad Católica. Durante el evento 
se abordará la problemática de la mo
dernización educativa en Latinoamérica, 
la educación a distancia y los sistemas 
de información universitaria. Informes: 
Secretaría General de la OUI, 3460, rue 
de La Pérade, Salnte-Foy, Quebec, Ca
nadá, GIX 3Y5, Fax: 418-646-3039. 
Subdirección de Intercambio Internado· 
nai/DGIA. 

.INFORMES 

Dirección General de Intercambio 
Académico, Subdirección de Becas, 
Edificio de Posgrado, 2o. piso, costado 
sur de la Torre 11 de Humanidades, 

:::~·::~:~.00 
Intercambio Académico 
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David Chan Figueroa, el vencedor 

Torneo de damas inglesas 
en la Facultad de Derecho 
En el certamen participaron más de cincuenta competidores; 
primero en su tipo en nuestra Casa de Estudios 

Las autoridades de Derecho apoyan las actividades recreativas. 

En tres etapas se recorrieron 150 kilómetros 

Triunfo universitario en la 
Gran Regata del Río Nazas 
René F.lores y Othón Díaz lograron el primer lugar al cronometrar 
9 horas, 49 minutos, 56 segundos 

L os kayaquistas de la UNAM René 
Flores y Othón Díaz retornaron 

victoriosos de Torreón, Coahuila, 
tras conquistar el primer lugar en k-2 
de la Gran Regata del Río Nazas, 
que con 150 kilómetros de recorrido -
en tres etapas- se llevó a cabo del .12 
al14 de julio pasado. 

En la regata, organizada por el 
diario La Opinión y la Asociación 
Lagunera de Canotaje, los pumas 

1!T.'1GACET.A 
~UNAM 

conquistaron el triunfo con 9 horas, 
49 minutos, 56 segundos; y relegaron 
a los siguientes puestos a Manuel Lo
za y Daniel Martínez, de Apasco, To
rreón, con 9 horas, 56 minutos, 23 
segundos, y a Adrián Celestinos con 
Felipe Romero, de la Marina, con 10 
horas, 56 minutos, 06 segundos. 

Los universitarios ganaron la pri
mera etapa, que se corrió entre las 
poblaciones de Rodeo y Nazas, con 

E l pasado 12 de agosto fmalizó en 
la Facultad de Derecho el Primer 

Certamen de Damas Inglesas, en el 
que participaron más de cincuenta 
competidores. 

Después de varias rondas, el pri
mer lugar correspondió a David Chan 
Figueroa, quien se mantuvo invicto 
durante el torneo; el segundo puesto 
fue para Gabriel García y el tercero 
para Pedro García. 

La ceremonia de premiación fue 
presidida por el doctor Máximo Car
bajal Contreras, director de la Facul
tad de Derecho, quien en compañía 
del secretario general de esa depen
dencia, licenciado José Barroso, y del 
subdirector de Actividades Recreati
vas, licenciado Carlos Covanera, hi
cieron entrega de las preseas a ··'J} 
ganadores. ' 

Durante el acto, el director de la 
Facultad de Derecho felicitó a los 
participantes y se congratuló de que 
puedan combinar sus inquietudes de
portivas y de recreación con su activi
dad prioritaria, el estudio. 

El mencionado certamen de damas 
inglesas es el primero de una serie 
que se reali7..ará próximamente en la 
ludoteca de Ciudad Universitaria. O 

tiempo de 3 horas, 30 minutos y 54 se
gundos; en la siguiente etapa lograron 
el segundo lugar al llegar a la Presa 
Francisco Zarr::o con 3 horas, 04 min~ ' 
tos, 57 segundos y culminaron de mane
ra brillante su actuación al imponerse 
en la tercera etapa hasta el parque Ray
mundo con 3 horas, 14 minutos, 45 se
gundos, para totalizar el mejor de las 
tres jornadas. 

Los ganadores de las otras catego
rías fueron: Eustacio Santana, de 
Chavita-Torreón, en K-1 Clasificados; 
Gerardo Castro, de Nazas, en K-1 
Principiantes; Gabriel Ríos, de Nazas, 
en k-1 Novatos; Gilberto Soriano, de 
Chavita-Torreón, en K-1 Veteranos, y 
Miguel Castañeda, de Chavita-To
rreón, en Slalom libre. 

Cabe señalar que ésta fue la prime
ra participación de la UNAM en este 
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Deportes 

Reoé y Otbón, dupla triunfal. Redbleron el premio de Eduardo Guerrero, director del diario La 
Opinión, OJ1l'lnlzador de la regata. 

de regata y, por lo tanto, es más deo, Lerdo, Torreón y la Universidad 
su triunfo. Además del equipo Autónoma de Nuevo León. 

puma participaron en la competen- • O 
cia de Marina, la U AM, Nazas, Ro- Edmundo Ruiz Ve/asco 

Escuche y participe en 

Goya Deportivo 

Cooproducción de la Dirección General de Actividades Deportivas y 
Recreativas y Radio UNAM. 

Todos los sábados de 9 a 10 horas por las frecuencias 96.1 de FM y 860 de 
AM. 

¡El deporte al desnudo, en vivo y con teléfonos abiertos a usted, que es el 
protagonista de este programa radiofónico! 

este sábado: Luz y Sombra de México en los Panamericanos de Cuba. 

Estreno en el Carlos Lazo de Arquitectura 

El Muro, espectáculo de pantomima 

basado en Pink Floyd the Wall 

A partir de este día se presenta en el teatro Arquitecto Carlos Lazo de la 
Facultad de Arquitectura el espectáculo de pantomima El Muro, basado en 
la obra Pink Floyd the Wall, de Roger Waters. La producción, del 
laboratorio de Artes Escénicas; está dirigido por el maestro Juan Gabriel 
Moreno. 

Las funciones se llevarán a cabo los jueves y viernes, a las 19 horas, y los 
sabados y domingos, a las 18 horas. 

Informes: Laboratorio de Artes Escénicas, Doctor Gálvez número 2-2, 
colonia San Angel, CP 01000. Teléfono 548-46-45 
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Dr. José Sarukhán 
Rector 

Dr. Salvador Malo AJvarez 
Secretario General 

Mtro. Mario Melgar Adalid 
Secretario Administrativo 

Dr. Roberto Castaflón Romo 
Secrelarlo de SeM!:Iol AcadMIIcoe 

Uc. David Pantola Morán , . 
Secretario Auxiliar 

lng. Leonardo Ramrrez Pomar 
Dii'ector General de Información 

Uc. Margarita Ramrrez Mandujano 
Directora de G1cata UNAM 

Uc. Lourdes Durán Hernández 
Subdirectora de G1ceta UNAM 

Arturo Cruz Bárcenas 
Jefe de Red1cción 

Gaceta UNAM aparece lunes y 
jueves publicada por la Direc
ción Gener1l de lnform1clón. 
Oficinas: Primer piso del edificio 
ubicado en el costado norte de la 
Torre 11 de Humanidades. Teléfo
nos: 550-59-06, 550-52.15, ex
tensión 3320. 

Año 'X'nY. Novena época. 
Número 2,582 



LA FACULTA E MEDICINA 

a través de su 

DEPART MENTO 
DE SALUD PUBLICA 

lo invita a la conferencia 

"El Cólera en 1991" 
que dictará el Profesor Doctor 

M y ron . Levine 

Director del Centro de Producción de Vacunas de la Escuela de . 
Medicina de la Universidad de Maryland, Baltimore, E.U.A. 

El martes 27 de Agosto a las 12.00 horas en el Auditorio Raoul Fournier Villada 

de la propia F acuitad. 
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